
A C T A  Nº 1 2 1 6: En la ciudad de Sunchales, 
Departamento Castellanos, Provincia de Santa Fe, a los 
diez días del mes de Setiembre, del año dos mil trece, 
siendo las dieciocho horas, se reúnen en el Recinto de 
Deliberaciones, en sesión ordinaria, los miembros del 
Concejo Municipal, cuya nómina figura al margen de la 
presente, firmando el libro de asistencia respectivo, 
con la presencia de la Secretaria y Pro Secretaria del 
Cuerpo. Se encuentran presentes en la sesión, el 
Secretario de Hacienda e Inversión Pública, Contador 
Héctor Deluchi; la Secretaria de Desarrollo Humano y 
Familia, Sra. Susana de Bosco; el Subsecretario de 
Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable, Dr. Ramiro 
Palomeque y los periodistas, Sr. Fernando Pacheco y 
Sra. María Alejandra D`Angelis, representantes del 
medio radial FM Ingenio, de nuestra ciudad. A la hora 
señalada, precedentemente, toma la palabra, la Titular 
del Cuerpo Legislativo, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-PS): 
"Buenas tardes a todos, doy inicio a la sesión 
ordinaria del día de la fecha y en primer término, 
invito al Concejal Leandro Migliori, a que proceda al 
izamiento de nuestra Enseña Patria". Aplausos. Acto 
seguido, queda a consideración del Cuerpo Legislativo, 
el siguiente Orden del Día:1º) Aprobación Acta Nº 1215: 
Puesta a consideración, la misma se aprueba, por 
unanimidad. 2º) Informe de Presidencia: A continuación, 
hace uso de la palabra la Presidenta del Concejo 
Municipal, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "Informo a 
los presentes, que se encuentra ausente con aviso, por 
cuestiones personales, el Concejal José Marotti. El 
martes pasado, luego de la sesión, nos reunimos con la 
Sra. Susana de Bosco, Secretaria de Desarrollo Humano y 
Familia, por temas relacionados con vivienda. Luego, el 
Concejal Bertoglio, participó de una reunión del 
Consejo Consultivo de Seguridad. El miércoles 4, con el 
Concejal Migliori, estuvimos en el Colegio "San José", 
conversando con alumnos de 3º grado, sobre cuestiones 
relativas a nuestra función. Luego, nos reunimos, por 
la tarde, en Comisión, con el Subsecretario de Medio 
Ambiente, para conversar sobre los proyectos relativos 
a agro químicos. El jueves 5, nos reunimos con el 
Centro Tradicionalista "Nuestra Sra. de Guadalupe", que 
solicitaban alguna revisión en el Reglamento Interno de 
la Ordenanza que creó, en su momento, la Comisión para 
la Promoción de la Cultura. Luego, conversamos con el 
Subsecretario de Seguridad, Sr. Gabriel Cheirano, con 
respecto al protocolo de la Guardia Urbana, que hace 



referencia a los procedimientos que debe llevar a cabo, 
cada uno de los agentes, en cuanto a violencia de 
género. También avanzamos sobre los Despachos, que 
tienen salida en el día de hoy. El sábado 7, participé 
del Acto de la 19º Edición del Encuentro Nacional de 
Mini Básquet Femenino, Mini Amistad Deportiva, que se 
llevó a cabo en el Club Deportivo Libertad y luego de 
la cena, por los 65 Años del Midget Club Sunchales. El 
lunes 9, ayer, los Concejales se reunieron con el Sr. 
Germán Peterlín, Consejero de SanCor Cooperativas 
Unidas Ltda., con el Intendente Municipal y con la Arq. 
Celina Paira, por temas relacionados a la Empresa. El 
martes 10, hoy al medio día, los Concejales Pinotti y 
Bertoglio, participaron de un encuentro con el Sr. 
Intendente y cuatro Funcionarios Provinciales de la 
Secretaría de Medio Ambiente de la Provincia de Santa 
Fe, la Directora de Planeamiento Urbano, Arq. Celina 
Paira, el Subsecretario de Medio Ambiente, Dr. Ramiro 
Palomeque y el Coordinador de Obras Públicas, Ing. 
Carlos Walker, para tratar cuestiones, relativas a la 
urbanización de Sancor Seguros". 3º) Correspondencia 
Recibida: Secretaría procede a su lectura.- * Del Pte. 
del Concejo Municipal de Villa Ocampo (Dpto. Gral. 
Obligado Sta. Fe), Sr. Bernardo Villalba, quien se 
dirige a la Pta. del Concejo Municipal de Sunchales, 
Sra. Cecilia Ghione, invitando a participar del Acto 
Oficial por el 50º Aniversario de su 1ª conformación, 
el cual tendrá lugar el día 13 de Setiembre de 2013, a 
la hora 20:00, en el Complejo Cultural y Social Arno, 
sito en 25 de Mayo 1951 de esa ciudad. En dicho evento 
se hará entrega de un reconocimiento a la labor 
legislativa de quienes han sido Concejales de ese 
Órgano Representativo de Voluntad Popular. Sin más, 
saluda cordialmente.- Finalizada la lectura, pide la 
palabra el Concejal Leandro Lamberti (FPCyS-UCR): 
"Simplemente mocionar, que remitamos una nota de 
congratulaciones al Concejo Municipal de la ciudad de 
Villa Ocampo". Toma la palabra la Titular del Cuerpo 
Colegiado, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-P.S.): "A 
consideración la moción, del Concejal Lamberti". 
Aprobado. * De la Comunidad Educativa de la Escuela Nº 
626, "Dr. Nicolás Avellaneda" (Zona Rural-Sunchales), 
invitando a los Ediles a la celebración del 75º 
Aniversario de dicha Institución Educativa. El acto 
central se desarrollará en el S.U.M. del edificio 
escolar, el día viernes 13 de Setiembre de 2013, de 
acuerdo a la siguiente modalidad horaria: Recepción de 



Invitados y Delegaciones Institucionales: 18:00 hs. e 
inicio del acto: 18:30 hs.. A la espera de contar con 
la presencia de los Sres. Concejales, saluda con atenta 
consideración, su Directora, Sra. Silvina Graziano.- * 
De la Asesora de Arbolado Público, Ing. Agr. Daniela 
Alloatti, quien remite nómina de solicitudes de 
extracciones arbóreas. Sin más, saluda atentamente.- 
Finalizada la lectura, pide la palabra el Concejal 
Pablo Pinotti (FPCyS-PS): "Mociono el pase a Comisión, 
de la nota recién leída". Toma la palabra la Titular 
del Cuerpo Deliberativo, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-
PS): "A consideración la moción, del Concejal Pinotti". 
Aprobado. * De la Comisión Vecinal Barrio Colón, que se 
dirige al Intendente Municipal, Sr. Ezequiel Bolatti, 
con copia al Concejo, solicitando el acondicionamiento 
del predio ubicado entre las calles Remondino, Falucho 
y Rafaela. Puntualmente, la colocación de arcos de 
fútbol y algún cartel indicando que ese espacio 
corresponde a actividades deportivas y no como 
estacionamiento de autos, que está siendo ocupado como 
tal. Sin más, saludan respetuosamente.- Finalizada la 
lectura, pide la palabra el Concejal Horacio Bertoglio 
(FPCyS-PDP): "Me parece muy razonable lo planteado en 
la nota, así que solicitar, más allá de que esté 
dirigida al Departamento Ejecutivo, como viene con 
copia al Concejo, estar atentos y eventualmente, si 
hace falta alguna norma legislativa al respecto, lo 
veremos. Solicito pasar a Comisión la misma y verlo con 
el Ejecutivo Municipal". Toma la palabra la Presidenta 
del Concejo Municipal, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-PS): 
"A consideración la moción, del Concejal Bertoglio". 
Aprobado. * De la Comunidad Educativa del Jardín de 
Infantes Nº 118 "Myriam Haiquel de Andrés", informando 
al Concejo Municipal, que la Campaña "A Limpiar El 
Mundo" 2013, se desarrollará en forma conjunta con el 
Programa de las Naciones Unidas, para el Medio 
Ambiente. En su 21º Edición, la mencionada Comunidad 
Educativa de la ciudad de Sunchales, participa como 
miembro activo, como lo hace todos los años, desde hace 
más de 17 años. La fecha de la Campaña a nivel mundial, 
será  del 13 al 15 de Setiembre y congregará a 35 
millones de voluntarios de más de 100 países de todo el 
mundo, en jornadas de concientización ecológica, 
preservando el medio ambiente de nuestra única 
casa...LA TIERRA. Por lo antedicho, invitan a sumarse a 
esta Campaña, con su lema 2013 "NUESTRO ENTORNO... 
NUESTRO PLANETA...NUESTRA RESPONSABILIDAD...". Este año 



proponen que el día viernes 13 del cte., juntos 
(ESCUELAS,PARTICULARES, COMERCIOS, ONG`S, INSTITUCIONES 
DE BIEN PÚBLICO, ETC.), como un gesto simbólico del 
cuidado a nuestro medio ambiente, colgando de los 
árboles de nuestras veredas, corazones VERDES. "COLGATE 
DE ESTA IDEA PONÉ TÚ CORAZÓN".- * De la Secretaria de 
la Comisión Municipal para Promoción de la Cultura, 
Sra. Silvia Longoni, invitando a la reunión ordinaria, 
para el día martes 10 de Setiembre, a la hora 20:00, en 
el Palacio Municipal, para tratar el temario que 
adjunta. sin más, saluda cordialmente.- * Del Sr. 
Eduardo Faudone, quien se dirige al Secretario de Obras 
y Servicios Públicos, Sr. Daniel Lisowiec, con copia al 
Concejo Municipal, solicitando modificar la Ordenanza 
Nº 2036/12, que regula el uso de suelo del loteo "Hurra 
Llanura", del cual es propietario del lote 6 de la 
manzana H (hoy subdividido). Manifiesta que, a través 
de nota de fecha 22 de Abril ppdo., ha solicitado la 
subdivisión del mismo, que fue aceptado por el 
Municipio, encontrándose en estos momentos en trámite 
de subdivisión, ante Catastro Provincial, con las 
respectivas inscripciones. Por lo expuesto, solicita la 
modificación del Art. 1º de dicha Ordenanza, cuyo uso 
permitido, residencial UR1 (Unidades Habitacionales de 
una o, a lo sumo dos por parcela), que la misma permita 
la construcción de 3 (tres unidades habitacionales), 
por parcela. Justifica su pedido expresando, que dichos 
lotes fueron adquiridos a SanCor Medicina Privada el 05 
de Noviembre de 2010 (adjunta fotocopia de recibo de 
compra), y la Ordenanza que regula ese loteo fue 
promulgada el 06 de Diciembre de 2010, desconociendo la 
reglamentación que, a posteriori, fuera incluida. 
Además considera que las dimensiones de los lotes, son 
lo suficientemente generosas, para el cumplimiento de 
los restantes Artículos de dicha Ordenanza. Al aguardo 
de una pronta respuesta, saluda con atenta 
consideración.- Finalizada la lectura pide la palabra 
el Concejal Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): "Pedir el 
pase a Comisión y, por otro lado, mantener una reunión, 
en particular, con la Encargada de Planeamiento Urbano, 
Arq. Celina Paira, para tratar el motivo de la nota". 
Toma la palabra la Titular del Cuerpo Deliberativo, 
Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-P.S.): "Gracias. A 
consideración la moción, del Concejal Bertoglio, de 
pasar la nota a Comisión y convocar a la Arq. Celina 
Paira". Aprobado. * Del Pte. del S.A.M.Co. Sunchales, 
Sr. Héctor Madoery, quien remite planilla de Guardias 



Médicas en el Hospital "Dr. Almicar Gorosito", 
correspondientes al mes de Agosto de 2013.- * Del Sr. 
Argentino Cipolatti, propietario de PEÓN S.A. (Cercas 
eléctricas), haciendo referencia a la Normativa sobre 
Instalación de Cercas Eléctricas Perimetrales y 
lamentando llegar a esta instancia de reclamo al 
concejo Municipal, por una respuesta a la solicitud de 
referencia, que data del mes de febrero de 2011; sumado 
a ello, las gestiones personales realizadas en 
distintas ocasiones a miembros del Cuerpo Legislativo. 
Además, el haber aceptado este dilatado tiempo en 
recibir una respuesta, solamente lo dio el hecho de 
preferir que la normativa surgiera de las autoridades 
municipales de la ciudad en la que nació, se educó y 
desarrolló toda su actividad empresarial. Asimismo, con 
la disculpa que merece la investidura de los Ediles, no 
logra entender cómo no se prioriza el requerimiento de 
una empresa de actividad industrial, generadora de 
empleo, de instituciones educativas, de entidades 
sociales y deportivas, etc., quienes dan desarrollo 
sostenido a los pueblos del interior. Las poblaciones 
que no tienen industrias, se desesperan por tenerlas, 
para poder crecer y desarrollarse como tales, este no 
es el caso de Sunchales, que posee una actividad 
industrial vigorosa, producto del ingenio y la 
creatividad de muchos emprendedores. Por lo expuesto, 
solicita una respuesta a la brevedad, dado que 
lamentaría que el Municipio no fuera el autor de esta 
normativa, que posibilitaría el mercado de referencia. 
En tal caso, se vería obligado a gestionar en otros 
municipios que interpreten la necesidad y relevancia de 
su sistema de seguridad para las familias. Considerando 
que los tiempos que lo condicionan, no son los mismos 
que el Concejo utiliza, ruega una definición al 
respecto, en lo más inmediato posible. Sin más, saluda 
cordialmente.- Finalizada la lectura, pide la palabra 
el Concejal Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): "Mencionar 
que, en Comisión, habíamos leído la nota. En cuanto a 
lo personal, decir que sí, le doy la razón al Sr. 
Cipollatti, en el sentido que es razonable, a esta 
altura, dar una respuesta. Por lo tanto, como ya lo 
hice en la mesa de trabajo de Comisión, solicitar sea 
analizado el proyecto presentado por mí o cualquier 
otra iniciativa, y darle la respuesta que corresponda, 
de acuerdo a la opinión mayoritaria del Concejo 
Municipal. Solicito el pase a Comisión de la nota, Sra. 
Presidenta. Gracias". Toma la palabra, la Titular del 



Cuerpo Legislativo, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-PS): 
"Gracias. A consideración la moción, del Concejal 
Bertoglio, de girar a Comisión la nota". Aprobado. * De 
los alumnos de tercer grado de la Escuela Nº 379 
"Florentino Ameghino", quienes llevaron a cabo el 
proyecto "Cuando las Huellas Hablan", realizando una 
investigación que les permitió conocer la historia de 
Sunchales y, a través de fuentes históricas lograron 
recrear los primeros años de la Tercera Colonización. 
Por tal motivo, invitan a los Ediles a que los 
acompañen en un recorrido por el casco histórico de la 
ciudad, donde compartirán sus conocimientos. El mismo 
se realizará caminando, desde la vieja estación de 
tren, por Av. Independencia hasta llegar a la citada 
escuela. Para concretar esta actividad, fijan como 
lugar de encuentro la Estación del Ferrocarril, el día 
jueves 12 de Setiembre del presente año, desde la hora 
14:00 hasta las 15:00. Transitar las huellas del 
pasado, nos permite conocer nuestro futuro. Solicitan 
confirmar asistencia, saludando atentamente.- * De la 
Vicedirectora de la E.P.I. Nº 1043 "San José", Sra. 
María del Carmen de Salazza, solicitando autorización, 
para que alumnos y docentes de tercer grado, de dicha 
Institución Educativa, puedan conocer las dependencias 
del Palacio Municipal y la Sala de Sesiones del Cuerpo 
Deliberativo. A la espera de una respuesta, que permita 
concretar esa inquietud, saluda cordialmente. 
Finalizada la lectura, pide la palabra el Concejal 
Leandro Migliori (P.J.): "Simplemente fijar fecha y 
horario y luego comunicarle a la Escuela. Como dijo Ud. 
en su Informe de Presidencia, la reunión que hemos 
mantenido con los chicos fue muy positiva, muy 
productiva y sería muy importante que, a la brevedad, 
le fijemos una fecha para que puedan venir, ya que 
están conociendo el funcionamiento del Departamento 
Ejecutivo y el Cuerpo Legislativo. Así que, a la 
brevedad, se haga la reunión. Nada más, es moción Sra. 
Presidenta". Toma la palabra la Titular del Cuerpo 
Deliberativo, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "Gracias. 
A consideración la moción, del Concejal Migliori, de 
definir, a la brevedad, una fecha". Aprobado. * De 
Trabajadores Municipales, quienes se dirigen al 
Intendente Municipal, Sr. Ezequiel Bolatti, con copia 
al Concejo, solicitando disponga la continuidad en sus 
funciones, del Sr. Néstor Laumann. El Agente Laumann, 
en poco tiempo se encontrará en condiciones de 
jubilarse, pero tal requerimiento, es a fin de que 



este, siga realizando tareas similares a las actuales 
ya que, además de ser un buen compañero de trabajo, los 
firmantes de la nota, lo consideran muy capacitado, 
para llevarlas a cabo. A la espera, que la mencionada 
solicitud sea tenida en cuenta, saludan atentamente.- 
4º) Resolución remitida por el D.E.M., a título 
informativo: Por Secretaría se da lectura.- Nº 3752/13: 
Art. 1º) Otórgase el cese en forma definitiva, a partir 
del 1 de Octubre de 2013, al Sr. Néstor Santiago 
Laumann (DNI M8.421.136, quien se desempeña en la 
Secretaría de Obras y Servicios Públicos, Agrupamiento 
Servicios Generales, dentro de la Planta Permanente, 
con la Categoría 22 del Escalafón Municipal. Art. 2º) 
La presente será refrendada por el Sr. Secretario de 
Coordinación y Gobierno. Art. 3º) Remítase copia al 
interesado, para su conocimiento. Art. 4º) Regístrese.- 
Finalizada la lectura de la Resolución precedente, esta 
no presenta objeciones.- 5º) Proyecto de Ordenanza 
emanado del D.E.M.: Secretaría procede a dar lectura. 
VISTO: La Ordenanza Nº 1288/99, y; CONSIDERANDO: Que, 
por la misma, se dispone reglamentar la oferta de 
atracciones o juegos infantiles privados y onerosos en 
plazas, paseos o espacios verdes en la ciudad de 
Sunchales; Que el desarrollo de la actividad en la 
ciudad, representa un espacio de esparcimiento 
familiar, por lo que el Municipio debe controlar que su 
funcionamiento se lleve a cabo en forma segura, 
organizada y equitativa; Que es necesario requerir a 
los interesados en emplazar juegos infantiles y/o 
atracciones privados en plazas, paseos o espacios 
verdes de la ciudad de Sunchales en general, 
condiciones de un buen servicio, más allá del costo que 
esto signifique; Por todo ello, el Departamento 
Ejecutivo Municipal eleva, a consideración del Concejo 
Municipal, el siguiente: PROYECTO DE ORDENANZA:Art. 1º) 
Modifícase el Art. 2º) de la Ordenanza Nº 1288/99, la 
que quedará redactada de la siguiente manera: "Art. 2º) 
Los juegos infantiles privados, sólo podrán instalarse 
en los espacios públicos, previa autorización del 
Departamento Ejecutivo Municipal, en lugares que este 
determine. En todos los casos en que exista más de una 
oferta, facúltase al Departamento Ejecutivo Municipal 
para determinar las especificaciones, condiciones y 
exigencias que deberán reunir los oferentes para su 
adjudicación, a los fines de analizar y seleccionar al 
beneficiario más conveniente, para prestar el servicio, 
entre quienes cumplimenten con éstas en mayor o menor 



porcentaje". Art. 2º) Remítase el presente Proyecto de 
Ordenanza al Concejo Municipal, para su consideración.- 
Finalizada la lectura, toma la palabra la Titular del 
Cuerpo Deliberativo, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-PS): 
"Sin más trámite, solicito el pase a Comisión, de este 
Proyecto de Ordenanza, remitido por el D.E.M., para su 
tratamiento". Aprobado. 6º) Despachos de Comisión del 
Concejo Municipal en pleno: Por Secretaría se da 
lectura a los mismos. 6-a) Sobre Proyecto de Ordenanza 
emanado del D.E.M.: VISTO: El Proyecto de Ordenanza 
emanado del Departamento Ejecutivo Municipal a 
consideración del Cuerpo Deliberativo, y; CONSIDERANDO: 
Que el proyecto de referencia dispone incorporar al 
área urbana del Distrito Sunchales los lotes 1 a 20 de 
la manzana 4151, los lotes 1 a 20 de la manzana 4152, y 
los lotes 1 a 20 de la manzana 4153, del plano de 
mensura Nº 157.696; Que formulado el análisis de rigor, 
el Concejo Municipal en pleno, constituido en Comisión, 
dispone su aprobación sin modificaciones sustanciales.- 
Sunchales, 6 de setiembre de 2013.- 6-b) Sobre Proyecto 
de Ordenanza emanado del D.E.M.: VISTO: El Proyecto de 
Ordenanza emanado del Departamento Ejecutivo Municipal, 
a consideración del Cuerpo Deliberativo, y; 
CONSIDERANDO: Que el proyecto de referencia acepta la 
donación de una fracción de terreno para destinar a 
calle pública, denominado como lote C, con una 
superficie de 466,76 m2, del plano de Mensura que se 
encuentra en trámite, confeccionado por el Agrimensor 
Gustavo Clausen; Que efectuado el análisis 
correspondiente, el Concejo Municipal en pleno, 
constituido en Comisión, dispone su aprobación sin 
modificaciones sustanciales.- Sunchales, 06 de 
setiembre de 2013.- Finalizada la lectura de ambos 
Despachos de Comisión del Concejo en pleno, hace uso de 
la palabra la Presidenta del Concejo Municipal, Sra. 
Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "Sin otra cuestión que 
agregar, mociono la ratificación de ambos Despachos de 
Comisión del Concejo en pleno, identificados como 
puntos 6-a) y 6-b), en el Orden del Día".- Aprobado.- 
7º) Proyectos presentados por el Concejal Leandro 
Lamberti (FPCyS-UCR), con la adhesión de los Concejales 
Pablo Pinotti y Cecilia Ghione (FPCyS-PS): Secretaría 
procede a la lectura de los mismos.- 7-a) De Minuta de 
Comunicación: VISTO: La ejecución presupuestaria del 
ejercicio en curso, informada por el Departamento 
Ejecutivo Municipal a este Concejo Municipal en el mes 



de Agosto, y; CONSIDERANDO: Que el resumen de la 
Secretaría de Hacienda e Inversión Pública refleja las 
diferentes erogaciones a esa fecha, relacionadas 
porcentualmente con lo presupuestado para el año 2012; 
Que de la observación de lo antedicho surge claramente 
la sub-ejecución de diversas Partidas; Que entre las 
mismas, algunas tienen una ejecución del 0% o guarismos 
apenas superiores, cumplidas prácticamente tres cuartas 
partes del año; Que el Presupuesto Municipal anual, 
aprobado por el Concejo Municipal y promulgado por el 
D.E.M., se constituye en una norma fundamental que 
expresa, a comienzos de año, las intenciones de un plan 
de gobierno discutido y consensuado entre los diversos 
estamentos del Municipio; Que es deber del Concejo 
Municipal velar por el cumplimiento de esta norma, 
preservando el interés común, así como demandar al 
D.E.M. las explicaciones necesarias en caso de desvíos 
de magnitud; Por todo lo expuesto, el Concejal Leandro 
Lamberti (FPCyS-UCR), con la adhesión de los Concejales 
Pablo Pinotti y Cecilia Ghione (FPCyS-PS), presentan a 
consideración del Concejo Municipal, el siguiente: 
PROYECTO DE MINUTA DE COMUNICACIÓN: El Concejo 
Municipal de Sunchales solicita al Departamento 
Ejecutivo Municipal, que proceda a dar en un plazo de 
10 (diez) días hábiles, información completa y 
fehaciente respecto al  motivo por el cual la partida 
647 denominada "Construcción Municipal de Viviendas 
Sociales" que tiene  presupuestado $ 1.206.000 (un 
millón doscientos seis mil) tiene 0% (cero) por ciento 
de ejecución en el presente ejercicio. Comuníquese, 
publíquese, archívese.- Sunchales, 05 de septiembre de 
2013.- Finalizada la lectura, pide la palabra el 
Concejal Leandro Lamberti (FPCyS-UCR): "En primer lugar 
y aprovechando la presencia de los Funcionarios del 
Departamento Ejecutivo, informo al resto de los 
Concejales que, a través del Art. 116º) de nuestro 
Reglamento Interno, que expresa: "el Jefe del Departa-
mento Ejecutivo, por sí o delegando sus facultades a 
los Secretarios de su Gabinete, puede asistir a cual-
quier sesión pública y tomar parte en el debate, pero 
sin derecho a votar". Así que, de acuerdo a lo estable-
cido en el artículo mencionado, quiero solicitar, pre-
via aprobación de los Sres. Concejales, que los Funcio-
narios del Departamento Ejecutivo Municipal puedan to-
mar parte en el debate que generemos, a partir de la 
presentación de este Proyecto de Minuta de Comunica-
ción. Es moción, Sra. Presidenta".  Toma la palabra la 



Presidenta del Cuerpo Colegiado, Sra. Cecilia Ghione 
(FPCyS-PS): "Pongo a consideración de los Ediles la mo-
ción, del Concejal Lamberti, de hacer uso del Art. 
116º) de nuestro Reglamento Interno". Aprobado. 
Solicita la palabra el Concejal Leandro Lamberti 
(FPCyS-UCR): "Gracias. Decía, que la intención de este 
Cuerpo Legislativo es, una vez más, solicitar 
información al Departamento Ejecutivo Municipal, rela-
cionada con el cumplimiento de la ejecución de una par-
tida. En los considerandos, hacemos referencia que, en 
el Movimiento de Saldos remitido por la Secretaría de 
Hacienda e Inversión Pública, recientemente recibido, 
correspondiente al mes de Agosto ppdo., refleja las 
diferentes erogaciones a esa fecha, relacionadas 
porcentualmente, con lo presupuestado para el año 2012. 
Es así que, de la observación de lo antedicho, surge 
claramente la subejecución de diversas Partidas. Entre 
las mismas, algunas tienen una ejecución del 0% o 
guarismos apenas superiores, cumplidas, prácticamente, 
tres cuartas partes del año. El Presupuesto Municipal 
anual, aprobado por el Concejo Municipal y promulgado 
por el D.E.M., se constituye en una norma fundamental 
que expresa, a comienzos de año, las intenciones de un 
plan de Gobierno discutido y consensuado, entre los 
diversos estamentos del Municipio. Además, es deber del 
Concejo Municipal, velar por el cumplimiento de esta 
norma, preservando el interés común, así como demandar 
al D.E.M. las explicaciones necesarias, en caso de 
desvíos de magnitud. Entendiendo que esta, es una 
situación, la cual tiene un desvío de magnitud. Por lo 
expuesto, a través de este Proyecto de Minuta de 
Comunicación, el Concejo Municipal de Sunchales 
solicita al Departamento Ejecutivo Municipal que, en un 
plazo de 10 días hábiles, informe en forma correcta y 
fehaciente, respecto al motivo por el cual, la partida 
647 denominada "Construcción Municipal de Viviendas 
Sociales", que tiene Presupuestado para el cte. año, la 
suma de $ 1.206.000, tiene 0% (cero por ciento) de 
ejecución, en el presente ejercicio. Dicho esto Sra. 
Presidenta, y de acuerdo a lo mocionado por el Art. 
116º) le doy la posibilidad, por si alguno de los 
Secretarios quiere agregar algo, respecto a la 
presentación de este Proyecto de Minuta". Seguidamente 
solicita la palabra el Secretario de Hacienda e 
Inversión Pública, Contador Héctor Deluchi: "Buenas 
tardes a todos. Motivados, un poco, por esta inquietud, 
en el Ejecutivo, hoy a la mañana, lo estuvimos 



analizando, desde la Secretaria de Desarrollo Humano y 
Familia, dado que ellos están involucrados en esta 
acción de las viviendas, quisimos acercarnos para, por 
lo menos manifestar, después esto lo vamos a volcar por 
escrito, para dar respuesta, como formalmente 
corresponde, en qué instancia y qué decisiones de 
ahora, hacia fin de año estamos trabajando, en todo lo 
referente al tema de viviendas. Si bien es cierto que, 
hasta este momento no se ha afectado esta partida, de 
Construcción de Viviendas Municipales, se ha trabajado 
desde el punto de vista de los recursos, es decir, se 
han destinado fondos a otras emergencias o urgencias, 
que fueron cubiertas por otras partidas, como son las 
de Vivienda de Interés Social. Lo que se tiene previsto 
son dos acciones: una, esto que se ha iniciado ahora, 
con algunas gestiones de la construcción de 10 
viviendas, que se ha decidido trabajar a partir ya de 
septiembre, esto tengo entendido que, en alguna reunión 
de Comisión, el área correspondiente ha manifestado 
algún comentario. Sobre parte de lo que es el Fondo 
Solidario, que la Resolución Nº 226 del mismo habilita, 
entre distintas opciones de inversión, entre ellas: una 
es el destino para viviendas y esto fue analizado 
dentro del ceno del Ejecutivo y se tomo la decisión de 
que parte de esos fondos, a partir del mismo septiembre 
se destinen a este plan de 10 viviendas. Eso por un 
lado, si bien desde el punto de vista de las 
erogaciones eso va a ir acompañando también, a la 
partida que específicamente se tiene en el presupuesto, 
que es la del Fondo Solidario. Respecto a esta partida, 
desde el inicio del presupuesto y en consenso con Uds. 
y el Ejecutivo, la intención de trabajar en la 
construcción de viviendas, esto iba asociado a 
gestiones, que se fueron concretando, por allá, por 
marzo o abril, más precisamente entre los convenios 
firmados con el Ministerio de Planificación para la 
construcción de estas 20 viviendas, donde recién ahora, 
tenemos en concreto, la disposición de los fondos. 
Entonces, lo que vinimos decidiendo como alternativa es 
que, ya que tenemos esta partida, los fondos de estas 
20 viviendas, de los cuales ya han ingresado, 
aproximadamente, unos $ 380.000, van a ser destinados a 
la construcción de estas 20 viviendas y presentaremos, 
en su momento, un proyecto, donde pediremos, desde el 
punto de vista de los ingresos, para poder dar. Desde 
el punto de vista de los recursos, para dar ingreso a 
estos montos y hacerlo correlativo con esta partida de 



Viviendas Municipales, que disponemos. Si bien, parte 
de acá a fin de año es también generar con recursos 
propios, porque en realidad, son partidas que fueron 
presupuestadas dentro del esquema de las Rentas 
Generales, pero la decisión, es trabajar en ese 
sentido. Es decir, hacer uso de esa partida, desde el 
punto de vista de erogaciones, con estos fondos 
específico. Es decir, de este proyecto, de esta 
gestión, que fueron de las 20 viviendas del Plan 
Federal. Esto es lo que quería, más o menos, 
manifestar, sobre lo que se viene evaluando y 
analizando, está abierto, obviamente, para su análisis, 
esto lo vamos a manifestar, vuelvo a reiterar, por 
escrito, esas son las alternativas y quedamos, un poco, 
abiertos a comentarios". Toma la palabra el Concejal 
Leandro Lamberti (FPCyS-UCR): "Haciendo uso del Art. 
81º), inc. c), del Reglamento Interno, mociono declarar 
libre el debate, así los Concejales podemos 
interactuar, de manera más ágil". Toma la palabra la 
Titular del Cuerpo Colegiado, Sra. Cecilia Ghione: 
(FPCyS-PS): "Está a consideración la moción, del 
Concejal Lamberti, de que se declare libre el debate". 
Aprobado. Pide la palabra el Concejal Leandro Lamberti 
(FPCyS-UCR): "En primer lugar, celebro el hecho de que 
estén aquí, la verdad que me parece una muy buena 
predisposición, de parte de Uds., inclusive para esta 
tarea que tenemos nosotros, de pedir explicaciones y de 
encontrarlas del lado de Uds.. Me parece que esto, es 
una muy buena idea. Lo menciono, porque como digo lo 
bueno, también tengo que mencionar lo otro, que me 
parece no tan bueno, que tenemos prácticamente 70 u 80 
Minutas, que no han sido respondidas, esta la 
presentamos hoy, Uds. están aquí y me parece muy bueno 
este mecanismo, que ojalá se pueda repetir en el 
futuro, para debatir de la misma manera, que muchas 
veces, con los funcionarios, lo hacemos en la mesa de 
trabajo de Comisión y creo, que lo hacemos de manera 
totalmente productiva. Lo que, particularmente quiero 
decir, escuchado atentamente lo que mencionaba el 
Secretario es que, si bien nosotros, estábamos 
informados de lo que decía, inclusive tuvimos la semana 
anterior, una reunión, con la Secretaria de Desarrollo 
Humano y Familia, en donde nos mencionaba cuál es la 
idea, con respecto a la construcción de viviendas 
sociales, con esta partida en particular, permítame que 
haga hincapié en esto, porque es el objetivo, acá no 
estamos hablando de la política habitacional de la 



gestión actual, sino de la ejecución de una partida 
presupuestaria que, cuando la tratamos en el 
presupuesto, el objetivo de la misma era, justamente, 
que el Instituto Municipal de la Vivienda o quien sea, 
porque siempre lo digo, uno trata de que sea el 
Instituto Municipal de la Vivienda, el que se encargue 
de estas cuestiones, porque le daría agilidad y un 
dinamismo, que permita atravesar las gestiones, y que 
sean ellos, los que se encarguen de administrar Fondos, 
para construir viviendas de tipo social, porque están 
preparados y porque además, la legislación y la 
normativa, así lo permite. Entonces decía, nosotros, en 
ese momento, habíamos dotado a una partida, que 
intentaba atender a una necesidad imperiosa, no se la 
tengo que contar a la Secretaria, porque la sabe mejor 
que yo, inclusive cuando aquí, se reunió la Comisión de 
Adjudicaciones para otorgar las 4 viviendas, que se 
habían construido con fondos del Instituto, habíamos 
repasado un listado de 30 o 40 casos, que eran 
realmente de emergencia. Entonces, un poco atentos a 
esa preocupación, fue la idea de dotar de fondos a esta 
partida para que sea ejecutada, vuelvo a decirlo, por 
el Instituto Municipal de la Vivienda, por el 
Departamento Ejecutivo o por alguien, pero destinadas 
de la manera, en la cual está expresada, en el 
Presupuesto municipal. La partida se llama Construcción 
Municipal de Viviendas Sociales y aquí, esto lo digo a 
título personal, hemos mantenido un debate con el Sr. 
Intendente, una charla en realidad, en una reunión del 
Instituto Municipal de la Vivienda, en donde yo le 
hacía referencia a este dinero, cuando estábamos 
hablando del círculo de ahorro previo y él entendía 
que, la utilización de estos fondos, podían estar 
destinados, por ejemplo, a urbanizaciones y mencionó, 
específicamente, el loteo de Rossi. Eso fue en la 
reunión del Instituto Municipal de la Vivienda, la 
verdad, que me quedé con preocupación, porque entiendo 
que se trata de un error de interpretación. Es decir, 
el dinero de esta partida estaba destinado pura y 
exclusivamente a la construcción de viviendas sociales, 
y después, si uno repasa y denme un minuto, lo que dice 
la Ordenanza de Presupuesto, está escrito dentro de la 
Ordenanza, quizás y esto es una reflexión, que nos 
queda al resto de los Concejales, quizás debemos ser 
más explícitos a la hora de definir, cuál es la idea de 
la aplicación de los montos, cuando uno realiza el 
presupuesto, porque en realidad, revisamos un montón de 



números, trabajamos muchísimo, se dicen muchas cosas, 
pero en definitiva lo que queda escrito es poco. En la 
partida Construcción Municipal de Viviendas Sociales 
dice: se fija esta partida en $ 1.200.067, 
correspondiendo imputar, en la misma, las erogaciones 
que demande la construcción de una vivienda del Plan de 
Ahorro Municipal para Viviendas, creado por Ordenanza 
Nº 2210/2012. Es decir, está específicamente escrito, 
que parte, de ese dinero, debería haber ido a cubrir la 
demanda del Instituto Municipal de la Vivienda, para la 
Construcción de una Vivienda, del plan que se presentó 
recientemente. La construcción era, a los fines de 
mostrar, cuál era el tipo de casa o vivienda, que podía 
acceder alguien, que se anote en el Plan de Ahorro 
Municipal. Entonces digo, a mi me parece, que hay un 
error de interpretación, viendo además, y agrego mayor 
información a esto que, en un parte de prensa enviado 
la semana anterior o esta semana, de parte del 
municipio, indica que el Sr. Intendente Municipal 
estuvo realizando gestiones en la ciudad de Buenos 
Aires, situación que también adherimos y estamos muy 
contentos de que se realicen, ojalá que se vean 
concretadas, habla de que se dirigieron a la Comisión 
Nacional de Tierras para el Habitad Social, espacio 
donde dialogaron sobre el estado de las gestiones que 
se vienen realizando, para la obtención de fondos, que 
permitan dotar de infraestructura a terrenos sociales 
municipales, fundamentalmente los correspondientes al 
denominado loteo Rossi, ubicado en la margen Oeste, de 
nuestra ciudad. Digo, da la impresión también, que se 
están gestionando fondos para algo, en lo cual, se está 
reservando dinero de esta partida que, por lo menos a 
mi criterio y espero que del resto de los Concejales, 
con la aprobación de la Minuta, también está mal 
interpretado, para llamarlo de alguna manera adecuada, 
me parece. Con respecto a lo que Ud. menciona, desde 
aquí siempre, nada más y nada menos, que el apoyo 
incondicional en un tema ya sea de las 20 viviendas o 
el de las 10 viviendas, que estuvimos charlando el otro 
día con la Secretaria, el apoyo incondicional, porque 
es un tema que excede a cualquier color político y a 
cualquier intención. Quiero que eso quede bien claro, 
simplemente que nosotros entendemos que se está, de 
alguna manera, mal interpretando el destino de fondos, 
que fueron incorporados en el Presupuesto Municipal, 
cuando se aprobó a fin del año anterior". Toma la 
palabra el Contador Héctor Deluchi: "No obstante, creo 



que hemos evaluado el tema a nivel operativo de la 
participación del Instituto, en materia operativa, en 
materia constructiva, de la dirección técnica y de 
poder estar participando o canalizándolo, a través del 
Instituto". Responde el Concejal Leandro Lamberti 
(FPCyS-UCR): "Claro". Toma la palabra el Secretario de 
Hacienda e Inversión Pública C.P.N. Héctor Deluchi: "Ya 
se tuvo alguna reunión, hablando de que las erogaciones 
no queden imputadas en la partida del Instituto, sino 
en la Municipal, por ahí, eso se estuvo evaluando". 
Toma la palabra el Concejal Leandro Lamberti (FPCyS-
UCR): "Se entiende, muchas veces, cuando las 
conversaciones se dan en el ámbito de Comisión, por ahí 
quedan en eso en conversaciones, en este caso, la 
oportunidad es mejor, porque uno puede, de última, 
recurrir al acta para determinar, qué es lo que se 
estaba diciendo. Antes comentaba, que uno siempre trata 
de ponerse en el lugar del que tiene que llevar 
adelante la gestión, ya sea el Secretario o el 
Intendente, si fuese el Intendente Municipal,  
indudablemente que utilizaría al Instituto Municipal de 
la Vivienda, como una herramienta clave, para la 
construcción de vivienda. ¿Por qué?. Porque hoy, está 
la Sra. Susana de Bosco, que está a cargo del área, 
hace poco tiempo, estuvo mucho tiempo, el área, sin 
estar cubierta. Entonces eso implica de que yo tenga un 
tema, no digo resuelto, porque probablemente nos lleve 
muchos años, para resolver el tema de la vivienda 
propia, pero sí que tenga una herramienta, que sea, de 
alguna manera, ajena a la gestión, al trajín de la 
gestión, a todos los problemas que los Secretarios 
enfrentan día a día, con las responsabilidades que 
tienen con sus áreas, para que sea el Instituto el que 
se encargue de la construcción, de la parte técnica, 
porque después la adjudicación, la administración, 
hasta el cobro de los alquileres, puede ser una 
cuestión que esté, quizás resulta, por el área social o 
no, pero digo, a mi me parece, que ese fue el objetivo, 
por el cual fue creado el Instituto Municipal de la 
Vivienda". Responde el Contador Héctor Deluchi: "Sí, 
sí". Pide la palabra la Secretaria de Desarrollo Humano 
y Familia, Sra. Susana de Bosco: "Simplemente para 
agregar, que la idea, en este caso, es que el Instituto 
administre estas viviendas, porque las viviendas van a 
quedar, van a trascender la gestión y va haber, de por 
medio, un contrato. Por supuesto, que el área social, 
va a ser, el que va a evaluar y después, entre todos, 



vamos a compartir, para ver, a qué familias se les va a 
otorgar la vivienda, pero a través de un contrato, y lo 
va a administrar el Instituto Municipal de la Vivienda. 
Es decir, estas 20 viviendas sociales, además de las 
otras 10, pero en este caso, que es específicamente, 
para lo que se destina esta partida, se va a extraer de 
acá, para empezar la construcción, van a quedar para el 
Instituto Municipal de la Vivienda, va a trascender la 
gestión, si bien no es lo que Ud. decía, pero lo vamos 
a tener en cuenta, porque en próximas reuniones 
estaremos evaluando esa posibilidad, de que el 
Instituto, también empiece a construir”. Pide la 
palabra el Concejal Leandro Lamberti (FPCyS-UCR): "Si 
está bien, es simplemente mi opinión, yo no digo que 
sea lo que tengan que hacer, uno está en este lugar, 
justamente, para hacer esas acotaciones". Toma la 
palabra la Sra. Susana de Bosco: "Yo estoy de acuerdo. 
Eso es todo lo que tengo para decir”. Toma la palabra 
el Concejal Leandro Lamberti (FPCyS-UCR): "Para 
continuar formalmente entonces, con la sesión y con el 
proyecto recientemente fundamentado, quiero agregar, 
que si bien lo que se expresó aquí, tiene que ver con 
cuestiones de definiciones en política habitacional, 
que se pueden dar en el corto, mediano o largo plazo, 
de acuerdo a lo que mencionaban los Secretarios, la 
Minuta sigue en pié, por el hecho de que hay un monto 
de $ 1.200.067, que no fueron ejecutados, considero que 
en esta instancia del año, inclusive Sr. Secretario, no 
es una pregunta, disculpe, considero que en esta 
instancia del año, probablemente no se disponga de esos 
fondos, es muy difícil que ocurra, como ocurre con 
todas las partidas. Entonces, nuestra intención es que, 
por escrito, además de lo que comentaba recién, si lo 
quieren agregar por escrito, respondan el motivo, por 
el cual, no tuvo ejecución hasta el momento. Voy a 
solicitar entonces, un cuarto intermedio, para ver si 
los demás Concejales quieren hacer algún cambio en la 
redacción del Proyecto de Minuta, para luego solicitar 
la aprobación de la misma". Toma la palabra la 
Presidenta del Concejo Municipal, Sra. Cecilia Ghione 
(FPCyS-PS): "Gracias. De esta manera cerramos el debate 
y pongo a consideración, la moción de pasar a cuarto 
intermedio". Aprobado. Finalizado el mismo y reanudada 
la sesión, pide la palabra el Concejal Leandro Lamberti 
(FPCyS-UCR): "Voy a solicitar, Sra. Presidenta, 
agradeciendo la participación de los Secretarios, como 
lo hice anteriormente, y el acompañamiento del resto de 



los Concejales, la aprobación del Proyecto de Minuta de 
Comunicación, recientemente fundamentado". Hace uso de 
la palabra, la Titular del Cuerpo Legislativo, Sra. 
Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "Queda a consideración de 
los Ediles, la moción, del Concejal Lamberti, de dar 
aprobación a este Proyecto de Minuta de comunicación". 
Aprobado.- 7-b) De Minuta de Comunicación: VISTO: La 
Ordenanza Nº 2216/2012, y; CONSIDERANDO: Que la citada 
norma, aprobada por unanimidad por este Cuerpo 
Legislativo, en Setiembre de 2012, determina que el 
Departamento Ejecutivo Municipal, proceda con el 
recambio progresivo de las luminarias actuales de los 
semáforos existentes en la ciudad, por aparatos con 
tecnología LED; Que además dispone que el D.E.M. 
proceda con la colocación progresiva de "Semáforos de 
paso Peatonal", en cada una de las intersecciones 
semaforizadas existentes en nuestra ciudad y en las 
que, en el futuro, se establezcan; Que hasta el 
momento, pasado un año de la sanción de la Ordenanza, 
solamente fueron reemplazadas en abril de 2013, las 
luminarias de los semáforos de la intersección de 
Avenida Yrigoyen y Pasteur, cuando se produjo un 
desperfecto en los mismos que los mantuvo fuera de 
funcionamiento durante varios días; Que en nota 
periodística del 12/08/2013 publicada en la página 
digital del Semanario El Eco el actual Coordinador de 
Inversión Pública exponía ante la opinión pública una 
propuesta en caso de acceder a una banca en este 
Concejo Municipal, referida a la promoción del Medio 
Ambiente como política de desarrollo sustentable, a 
través y entre otras acciones de, "lograr eficiencia 
energética en vía pública (reemplazo paulatino de 
semáforos y luminaria por lámparas LED)"; Que si bien 
esta temática estaba legislada a través de la Ordenanza 
citada anteriormente, es para destacar la coincidencia 
entre las intenciones de integrantes del Departamento 
Ejecutivo y las normativas generadas por este Cuerpo; 
Que nuevamente nos acercamos a épocas estivales y los 
semáforos de nuestra ciudad siguen funcionando con 
iluminación mediante lámparas halógenas o similares, 
sistema que presenta varios inconvenientes. Es habitual 
que los vecinos manifiesten que, en determinadas horas 
del día, se les dificulta distinguir en que color está 
el semáforo, como efecto de la incidencia del sol o de 
la escasa luminosidad de las lámparas, pudiendo, esta 
situación, provocar accidentes de tránsito; Por todo lo 
expuesto, el Concejal Leandro Lamberti (FPCyS-UCR), con 



la adhesión de los Concejales Pablo Pinotti y Cecilia 
Ghione (FPCyS-PS), presentan a consideración del 
Concejo Municipal, el siguiente: PROYECTO DE MINUTA DE 
COMUNICACIÓN.- El Concejo Municipal de Sunchales 
solicita al Departamento Ejecutivo Municipal arbitre 
las medidas pertinentes para el cumplimiento de la 
Ordenanza Nº 2216/2012, que dispone que proceda con el 
recambio progresivo de las luminarias actuales de los 
semáforos existentes en la ciudad, por aparatos con 
tecnología LED y con la colocación progresiva de 
"Semáforos de paso Peatonal", en cada una de las 
intersecciones semaforizadas existentes en nuestra 
ciudad y en las que, en el futuro, se establezcan.- 
Comuníquese, publíquese, archívese.- Sunchales, 05 de 
septiembre de 2013.- Finalizada la lectura, pide la 
palabra el Concejal Leandro Lamberti (FPCyS-UCR): "Por 
ahí es difícil ponerse de acuerdo entre el Ejecutivo y 
el Legislativo, muchas veces vemos que nuestras 
Ordenanzas, en algunos casos, terminan en algún cajón 
sin ejecutarse y la verdad que esta, particularmente, 
que tenía que ver con el reemplazo de las luminarias 
que tenían los semáforos de nuestra ciudad, por 
aparatos más modernos con tecnología LED, pensando 
fundamentalmente, más allá del ahorro energético y de 
la durabilidad en el tiempo, pensando fundamentalmente 
en la seguridad. Digo que habitualmente es difícil que 
nos pongamos de acuerdo lamentablemente o que desde el 
Ejecutivo se lleve adelante lo solicitado o lo normado, 
a través de las Ordenanzas, pero ocurrió, hace un 
tiempo atrás, cuando los semáforos de la intersección 
de Av. Yrigoyen y Pasteur tuvieron una falla, por la 
cual estuvieron bastante tiempo fuera de 
funcionamiento, ocurrió que hubo un recambio y 
realmente se nota la diferencia cuando una circula por 
esa arteria, no así, por ejemplo, en Yrigoyen y su 
intersección con Gabassio, Colón y Perú, porque sigue 
todavía la tecnología más obsoleta, la que se instaló 
originalmente y en esta época, donde ya comienza el sol 
a tener mayor intensidad, se provoca el efecto que 
mencionábamos en la Ordenanza, que es el efecto 
fantasma, que uno no alcanza a divisar de qué color 
está la luminaria. Lo que hacía referencia en un 
principio, que es difícil ponerse de acuerdo, por el 
otro lado, yo celebraba cuando en nota periodística del 
12 de agosto de 2013, que se publicó en el Semanario El 
Eco, el actual Coordinador de Inversión Pública exponía 
ante la opinión pública una propuesta, que en caso de 



acceder a una banca en este Concejo Municipal, que 
estaba referida a la promoción del medio ambiente, como 
política de desarrollo sustentable, a través y entre 
otras acciones, de lograr eficiencia energética en la 
vía pública, reemplazo paulatino de semáforos y 
luminarias, por lámparas LED. Entonces, más allá del 
comentario y de la analogía, entendía que es un buen 
momento dado que, en este caso, el Coordinador de 
Inversión Pública y el Departamento Ejecutivo 
Municipal, evidentemente han manifestado públicamente 
que están de acuerdo con este procedimiento, entonces 
consideramos que era un buen momento, para traer 
nuevamente a la discusión esta Ordenanza que está 
sancionada y, a través de esta Minuta de Comunicación, 
solicitar el cumplimiento de la misma. Creo que se 
trata de algo habitual, que a través de una Minuta de 
Comunicación se pida el cumplimiento de una Ordenanza, 
que además, no se trata de una obra de significativa 
magnitud, inclusive en su momento, hablábamos de un 
paulatino recambio. Podemos decir que se ha hecho un 
paulatino recambio, a lo mejor forzado por las 
circunstancias, pero se hizo, queremos que ese recambio 
no se detenga y que continúe lo más próximo posible. 
Voy a solicitar un cuarto intermedio, Sra. Presidenta, 
para conversar con los Concejales y en el caso en que 
estén de acuerdo, solicitar luego la aprobación". Toma 
la palabra la Titular del Cuerpo Deliberativo, Sra 
Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "A consideración la moción, 
del Concejal Lamberti, de pasar a cuarto intermedio". 
Aprobado. Finalizado el mismo y retomado el curso de la 
sesión, solicita la palabra el Concejal Leandro 
Lamberti (FPCyS-UCR): "Agradeciendo el acompañamiento 
de los Concejales, voy a solicitar la aprobación del 
Proyecto de Minuta de Comunicación, recientemente 
fundamentado". Toma la palabra la Presidenta del 
Concejo Municipal, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "A 
consideración la moción, del Concejal Lamberti, de 
aprobar este Proyecto de Minuta de Comunicación". 
Aprobado. 7-c) De Ordenanza: VISTO: La Ley Provincial 
Nº 12305 y sus modificatorias y la Resolución General 
Nº 010/12 de la Administración Provincial de Impuestos, 
y; CONSIDERANDO: Que la Ley Provincial Nº 12305 y sus 
modificatorias, establecen un régimen específico para 
el cobro en mora del Impuesto a la Patente Única sobre 
vehículos y faculta a los Municipios y Comunas a 
celebrar convenios, con aquellos contribuyentes que no 
hubieran dado cumplimiento al pago del impuesto a la 



Patente Única sobre Vehículos; Que la Resolución 
General Nº 010/12 de la Administración Provincial de 
Impuestos, hace referencia al expediente Nº 13301-
0221487-2 del Registro del Sistema de Información de 
Expedientes, mediante el cual se tramita la 
implementación de un servicio web, que permita a las 
Municipalidades y/o Comunas consultar las deudas en 
concepto del Impuesto Patente Única sobre Vehículos, en 
el ámbito de sus respectivas jurisdicciones; Que en la 
citada resolución se aprueba la aplicación informática 
denominada "Patente Única sobre Vehículos - Informe de 
Deuda", que permite a las Municipalidades y Comunas 
consultar y obtener el detalle de deuda correspondiente 
a contribuyentes del citado tributo, en el ámbito de 
sus respectivas jurisdicciones; Que determina, que a 
través del sistema aprobado se pondrá a disposición la 
información correspondiente a la deuda del Impuesto 
Patente Única sobre Vehículos, existente en la base de 
datos de la Administración Provincial de Impuestos, 
correspondiente a los últimos cinco años fiscales 
anteriores al corriente, adicionándose en cada una de 
las actualizaciones del archivo de deuda, la del año 
corriente, en la medida que se produzca su 
devengamiento y exigibilidad. El archivo de deuda 
compuesto por impuesto e intereses resarcitorios será 
generado en forma bimestral, por este Organismo, 
indicándose en el mismo la fecha a la cual se 
calcularon los mencionados intereses; Que dicho 
servicio se encontrará disponible en la página Web de 
la Provincia de Santa Fe www.santafe.gov.ar/api - 
Patente Única Sobre Vehículos Servicios de la A.P.I., 
para Municipios y Comunas - Servicios con Clave Fiscal 
- "Patente Única sobre Vehículos - Informe de Deuda”; 
Que actualmente nuestro municipio no dispone de esta 
prestación, y que los contribuyentes que tengan deudas 
atrasadas de este impuesto deben remitirse a la oficina 
de patentamiento en el Centro de Actividades Públicas 
(CAP) para que en ese lugar le efectúen la liquidación 
y el cobro; Que otros municipios, como los casos de 
Casilda, Pérez, Rosario, San Lorenzo, Santa Fe, Laguna 
Paiva, Las Rosas, Villa Cañás, Granadero Baigorria, 
Santo Tomé, Funes, Sastre, San Jorge, Malabrigo, Llambi 
Campbell, Tostado, Recreo, San Justo, San Genaro, 
Carcarañá, Roldán, El Trébol, Totoras y Rafaela y 
alrededor de 65 comunas, disponen de esta facilidad 
para sus contribuyentes; Por lo expuesto, y 
considerando que la implementación de este servicio 



resultará beneficioso para agilizar el trámite que debe 
realizar el contribuyente, para ponerse al día con las 
deudas de patentes atrasadas, al mismo tiempo que 
estaría restándole carga administrativa al área 
municipal correspondiente, el Concejal Leandro Lamberti 
(FPCyS-UCR), con la adhesión de los Concejales Pablo 
Pinotti y Cecilia Ghione (FPCyS-PS), presentan a 
consideración del Concejo Municipal, el siguiente: 
PROYECTO DE ORDENANZA: Art. 1º) Dispóngase que el 
Departamento Ejecutivo, a través del Administrador de 
Relaciones de Clave Fiscal designado por la 
Municipalidad, como sujeto responsable ante la 
Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP), 
para actuar en nombre y por cuenta de estas, ingrese  y 
habilite el servicio de Informe de Deuda, de acuerdo a 
las indicaciones del Anexo I, que se adjunta a la 
presente, a los efectos de disponerlo para los 
contribuyentes sunchalenses, en la página Web de la 
Provincia de Santa Fe www.santafe.gov.ar/api - Patente 
Única sobre Vehículos Servicios de API para Municipios 
y Comunas - Servicios con Clave Fiscal - "Patente Única 
sobre Vehículos - Informe de Deuda". Art. 2º) Elévase 
al Departamento Ejecutivo Municipal para su 
promulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dése 
al R. de R. D. y O.. Sunchales, 05 de Septiembre de 
2013.- Finalizada la lectura, pide la palabra el 
Concejal Leandro Lamberti (FPCyS-UCR): "Se trata de un 
proyecto sumamente sencillo, porque lo que está 
solicitando, es la adhesión de nuestro municipio a un 
sistema de liquidación web de patentes de vehículos, 
que se encuentren ya, con fecha de vencimiento 
superada. En realidad, hoy ocurre que, cuando un 
contribuyente, que no logró pagar en término su 
impuesto por patente única sobre vehículos, ingresa a 
la página de la Administración Nacional de Impuestos 
(API) y puede acceder a la deuda o al listado de la 
deuda que tiene hasta este momento, constituida por el 
no pago en tiempo, de la patente única sobre vehículos. 
Simplemente que, por no estar adherida nuestra 
municipalidad a ese convenio, el trámite que tiene que 
hacer el contribuyente, es imprimirse la boleta y 
después ir hasta el C.A.P., en donde, en la Secretaría 
correspondiente, que atiende este tipo de trámites, ahí 
le vuelven a imprimir una copia, en donde tiene el 
código de barras y puede ir a pagarlo a cualquier pago 
fácil. Esta cuestión puede ser evitada y considero que 
es, de alguna manera, una mejora para el contribuyente, 



una gestión más ágil, adhiriéndose a este sistema. Me 
olvide de aclarar, en un principio este tema, yo lo 
había conversado con el Secretario de Hacienda e 
inclusive le mande un mail, pidiéndole su opinión y 
luego no tuve respuesta. Así que, ya considerado un 
tiempo prudencial, decidimos presentar el proyecto. 
Decía que, es tan sencillo, como ingresar el 
Administrador de Relaciones de Clave Fiscal, designado 
por la Municipalidad, entiéndase el que ingresa a la 
página de la AFIP, que tiene la representación del CUIT 
Municipal, a adherirse a este servicio, que es la 
manera, en la cual se estipula en el Art. 1º). Esto va 
a significar que, cualquier contribuyente que tenga una 
patente atrasada, pueda directamente, desde la web 
imprimirse la correspondiente liquidación, para poder 
pagarla en cualquier medio y no tener que venir primero 
al municipio. También quiero agregar, que en la página 
web, específicamente en ese lugar, se mencionan los 
Municipios que están adheridos, por lo que hago un 
relato de los mismos, Casilda, Pérez, Rosario, San 
Lorenzo, Santa Fe, Laguna Paiva, Las Rosas, Villa 
Cañás, Granadero Baigorria, Santo Tomé, Funes, Sastre, 
San Jorge, Malabrigo, Llambi Campbell, Tostado, Recreo, 
San Justo, San Genaro, Carcarañá, Roldán, El Trébol, 
Totoras y Rafaela. Además, hay alrededor de 65 Comunas, 
evidentemente es una práctica común y se trata de un 
beneficio para el contribuyente. Por tratarse de un 
proyecto de Ordenanza, Sra. Presidenta, solicito el 
pase a Comisión, para darle tratamiento al mismo". Toma 
la palabra la Titular del Cuerpo Colegiado, Sra.  
Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "Gracias. A consideración la 
moción, del Concejal Lamberti, de girar el Proyecto de 
Ordenanza, que ha fundamentado, a Comisión".- 
Aprobado.- 8º) Proyecto de Ordenanza presentado por el 
Concejal Leandro Migliori (P.J.): Por Secretaría se da 
lectura. VISTO: La necesidad de reordenar el 
estacionamiento en las arterias pavimentadas que poseen 
doble sentido de circulación, y;  CONSIDERANDO: Que es 
reclamo constante de vecinos, el riesgo que genera el 
estacionamiento en ambas manos, en las calles que 
poseen doble sentido de circulación; Que las 
mencionadas arterias tienen una importante circulación, 
provocando situaciones de inseguridad, habida cuenta de 
sus dimensiones, su flujo vehicular y el 
estacionamiento permitido, para todo tipo de vehículos 
en ambas manos; Que es necesario tomar medidas, a los 
fines de evitar mayores inconvenientes; Que el 



reordenamiento del estacionamiento permitiría minimizar 
riesgos, al dejar libre, para circulación, un mayor 
ancho de la calzada; Que, para efectuar esta 
modificación, resulta necesario llevar adelante una 
correcta señalización; Por todo ello, el Concejal 
Leandro Migliori (P.J.) eleva, a consideración del 
Concejo Municipal, el siguiente: PROYECTO DE ORDENANZA: 
Art. 1º) Prohíbase el estacionamiento de vehículos 
automotores en ambas manos, sobre las calles 
pavimentadas con doble sentido de circulación vehicular 
y que no posean separación física de las mismas 
(canteros, guard rail, etc.).- Art. 2º) Establécese una 
única mano de estacionamiento para automóviles, 
camionetas, utilitarios, motos y ciclomotores, etc..- 
Art. 3º) Facúltase al área correspondiente que designe 
el Departamento Ejecutivo Municipal a señalizar, 
conforme a un estudio previo, realizado en cada una de 
las arterias que posean doble sentido de circulación, 
cual será el cordón habilitado y/o permitido para 
estacionar y cual no.- Art. 4º) Destínese un espacio de 
5 mts. de largo en uno de los extremos de cada cuadra, 
el cual será destinado exclusivamente al 
estacionamiento de motos y ciclomotores, debiendo estar 
señalizado con un cartel con la leyenda 
"ESTACIONAMIENTO EXCLUSIVO DE MOTOS EN 45º".- Art. 5º) 
Dispónese que, quien no cumpla con las medidas emanadas 
de la presente Ordenanza, se hará pasible de las multas 
vigentes, en función de lo que se deduzca de las actas 
de Comprobación de infracciones. Art. 6º) Establécese 
que el D.E.M., a través de la Secretaría 
correspondiente, procederá a la señalización que 
indique las zonas de estacionamiento y tipo de 
vehículos. Art. 7º) Impútanse las erogaciones que 
demande el cumplimiento de la presente norma legal, a 
la Partida del Presupuesto Municipal Vigente.- Art. 8º) 
Derógase toda otra norma, que se contraponga a la 
presente. Art. 9º) Elévase al Departamento Ejecutivo 
Municipal para su promulgación, comuníquese, 
publíquese, archívese y dése al R. de R. D. y O.. 
Sunchales, 05 de Septiembre de 2013.- Finalizada la 
lectura, pide la palabra el Concejal Leandro Migliori 
(P.J.): "Este, es un Proyecto de Ordenanza  que ha sido 
trabajado con el Subsecretario de Seguridad, Sr. 
Gabriel Cheirano, a raíz de una serie de requerimientos 
que nos han hecho llegar vecinos, con relación al tema 
del estacionamiento en las arterias pavimentadas que 
poseen doble sentido de circulación. Nuestra ciudad, 



con relación a ese tema, me parece que estamos 
atrasados con el tema tránsito y debemos poner en el 
eje de la cuestión las normativas, que hacen a la 
regulación de las calles de nuestra ciudad. Hoy tenemos 
muchas calles angostas, que tienen doble sentido de 
circulación, con lo cual se torna muy complicado cuando 
se estaciona en ambas manos, llámese por ejemplo 
Láinez, Rivadavia, Leguizamón, Mitri, Güemes, San Juan, 
Moreno, Lisandro de la Torre, Av. Belgrano y todo esto 
implica un trastorno, no sólo para el vecino, sino para 
el que tiene que transitar por esa zona. El vecino 
sobre todo cuando tiene que circular por esas arterias 
y tiene vehículos estacionados en ambas manos, sobre 
todo con motocicletas y bicicletas, es un peligro 
latente y constante para ellos. Acá tenemos un vecino, 
que vive sobre calle Mitri y él también nos puede 
explicar el caos que implica esa zona y el tránsito que 
tenemos sobre esa calzada. Entonces, lo que se propone 
con este Proyecto de Ordenanza, es establecer un único 
sentido de estacionamiento para automóviles, 
camionetas, utilitarios, etc.. Si bien, en su momento, 
la idea era poner un lugar determinado, en el cordón 
Norte o en el cordón Sur, en el cordón Este o en el 
cordón Oeste y hacerlo así, en todas las calles de la 
ciudad que tengan el mismo sentido de circulación. Nos 
pareció que, muchas veces, podemos causar un 
inconveniente a determinadas arterias, entonces la idea 
es dejarlo liberado al criterio del Departamento 
Ejecutivo Municipal, que realice un estudio previo, con 
relación a cada una de las arterias que posean doble 
sentido de circulación y a raíz de eso, establecer cuál 
será el cordón habilitado y permitido para el 
estacionamiento y cuál no. A raíz de esto, también 
nosotros pensamos, que era importante destinar un 
espacio, que sea para exclusivo estacionamiento de 
motos, un espacio que dispondría de 5 metros de largo, 
en uno de los extremos de cada cuadra, el cual será 
destinado exclusivamente al estacionamiento de motos. 
Entendemos que, con esto, podemos estar por el momento, 
solucionando un tema que es importante, que es ordenar 
el estacionamiento en las arterias pavimentadas.  
Posteriormente, en la parte resolutiva del Proyecto de 
Ordenanza en sí, el Art. 1º) Prohibe el estacionamiento 
de vehículos automotores en ambas manos, sobre las 
calles pavimentadas, con doble sentido de circulación 
vehicular, y que no posean separación física de las 
mismas, ya sea un cantero, guard rail. El Art. 2º), 



establece una única mano de estacionamiento para 
automóviles, camionetas, utilitarios, motos y 
ciclomotores. En el Art. 3º) se faculta al área 
correspondiente, esto es lo que he mencionado 
anteriormente, que designe el Departamento Ejecutivo 
Municipal, a señalizar, conforme a un estudio previo, 
realizado en cada una de las arterias que posean doble 
sentido de circulación, cuál será el cordón habilitado 
y/o permitido para estacionar y cual el inhabilitado. 
El Art. 4º) en donde se destina un espacio de 5 mts. de 
largo en uno de los extremos de cada cuadra, el cual 
será destinado exclusivamente al estacionamiento de 
motos y ciclomotores, debiendo estar señalizado con un 
cartel, con la leyenda "ESTACIONAMIENTO EXCLUSIVO DE 
MOTOS EN 45º". El Art. 5º) dispone que, quien no cumpla 
con las medidas emanadas de la presente Ordenanza, se 
hará pasible de las multas vigentes. El Art. 6º) 
establece que el D.E.M., a través de la Secretaría 
correspondiente, procederá a la señalización que 
indique las zonas de estacionamiento y tipo de 
vehículos que van a estacionar. En el Art. 7º) dispone 
se imputen las erogaciones, que demande el cumplimiento 
de la presente norma legal a la Partida del Presupuesto 
Municipal Vigente. El Art. 9º) de forma. Es un proyecto 
sencillo, es un proyecto que, en el caso en que se 
apruebe, esto se va a tratar en Comisión, pero en el 
caso en que se apruebe, me parece que el Ejecutivo no 
va a tener mayores problemas en llevarlo adelante, 
porque entiendo que es una erogación mínima la que 
tiene que realizar. Así que dicho esto, Sra. 
Presidenta, voy a solicitar su pase a Comisión para ser 
analizado como tal y en caso de que sea necesario, que 
concurra el Subsecretario de Seguridad, Sr. Gabriel 
Cheirano, por si alguno de los Concejales quiere hacer 
alguna ampliación o tengamos, en este caso, que hablar 
con respecto a este tema del reordenamiento del 
tránsito. Es moción Sra. Presidenta". Toma la palabra 
la Titular del Cuerpo Legislativo, Sra. Cecilia Ghione 
(FPCyS-PS): " Gracias. A consideración la moción, del 
Concejal Migliori, de girar este Proyecto de Ordenanza 
a Comisión".- Aprobado.-  9º)  Proyecto  de  Ordenanza: 
presentado por los Concejales Cecilia Ghione y Pablo 
Pinotti (FPCyS-PS), con la adhesión del Concejal 
Leandro Lamberti (FPCyS-UCR): Secretaría procede a su 
lectura.- VISTO: La Ordenanza N° 1215/98 y atento a la 
necesidad de concientizar y sensibilizar a la población 
sobre el bienestar de los animales, implementando un 



sistema moderno, eficiente y humanitario para dar aten-
ción sanitaria a la población animal, y; CONSIDERANDO: 
Que la Ordenanza Nº 1215/98 se encuentra fuera de los 
parámetros permitidos por las legislaciones vigentes 
sobre derechos del animal, las cuales prohiben el sa-
crificio de los mismos; Que la Declaración Universal de 
los Derechos del Animal fue adoptada por la Liga Inter-
nacional de los Derechos del Animal en 1977, y procla-
mada al año siguiente; y posteriormente fue aprobada 
por la Organización de Naciones Unidas (ONU) y por la 
Organización de las Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura (UNESCO); Que la misma conside-
ra que todos los animales poseen derechos, que el des-
conocimiento y el menosprecio de estos derechos han 
llevado y llevan al hombre a cometer atentados contra 
la naturaleza y contra los animales, que el reconoci-
miento por la especie humana del derecho a la existen-
cia de otras especies animales constituye el fundamento 
de la coexistencia de las especies de todo el mundo, 
que el respeto a los animales es vinculante al propio 
respeto entre las personas y que la educación en la in-
fancia proporciona comprensión, respeto y afecto hacia 
los animales; Que existen antecedentes y experiencias 
exitosas llevadas a cabo en diversas ciudades de nues-
tro país acerca de las formas de control de la superpo-
blación de animales de compañía; Que la prevención es 
el método idóneo para frenar la superpoblación de ani-
males domésticos controlándose en consecuencia las pa-
tologías con posibilidad de transmisión al hombre; Que 
la práctica de la esterilización quirúrgica es aceptada 
en el mundo y en muchas partes de nuestro país como 
procedimiento correcto para controlar la superpoblación 
canina y felina evitando cualquier desequilibrio ecoló-
gico, en contraposición al sacrificio de animales que 
consiste en un procedimiento deleznable; Que la nueva 
concepción ecologista no propende a la erradicación de 
los animales sino a su desarrollo controlado y sanita-
rio en una concepción de respeto por la vida que tienda 
a armonizar su relación con el hombre; Que durante mi-
lenios se ha domesticado a los caninos y felinos 
quitándoles las posibilidades de subsistencia y su 
hábitat natural -y por ende la posibilidad de lograr su 
propio equilibrio poblacional- es lógico que la socie-
dad cree las condiciones para remediar esta intromi-
sión; Que la población acepta y reclama este método 
ético y eficaz dado que la esterilización quirúrgica es 
la forma más económica de control de la población ani-



mal y que el sacrificio, es una práctica rechazada por 
la comunidad; Que es deber del Concejo Municipal dictar 
ordenanzas de protección a los animales, comprendiendo 
los principios básicos de respeto, defensa, protección, 
higiene y salubridad de los animales en su relación con 
las personas; Que el Dr. Eugenio Zaffaroni, en referen-
cia al animal como sujeto de derechos, expresa: el ar-
gumento de que no es admisible el reconocimiento de de-
rechos porque no puede exigirlos (ejercer acciones, 
hacerse oír judicialmente) no se sostiene, porque son 
muchos los humanos que carecen de capacidad de lenguaje 
(oligofrénicos profundos, fetos, etc.) o que nunca la 
tendrán (descerebrados, dementes en los últimos esta-
dios) y, sin embargo, a nadie se le ocurre negarles es-
te carácter, so pena de caer en la tesis genocida de 
las vidas sin valor vital de una de las cúspides del 
pensamiento penal, considerada por la mayoría como un 
pecado de ancianidad o algo parecido; Que la vigente 
ley positiva argentina reconoce al animal como titular 
del bien jurídico en el delito de maltrato, asignándole 
el carácter de víctima; Que la condición del animal co-
mo sujeto de derechos es materia de una bibliografía 
nutridísima y creciente, fundada en investigaciones de 
psicología animal y comparada por un lado y replanteos 
éticos por otro; Que el código civil alemán, en el 
párrafo 90 dice expresamente: Los animales no son co-
sas. Serán tutelados mediante leyes especiales. Se les 
aplican los preceptos correspondientes a las cosas sólo 
en la medida en que no se disponga lo contrario; Que 
son muchos los juristas que prefieren seguir concibien-
do los derechos de los animales al estilo kantiano, o 
sea, como una relación indirecta siempre con el humano, 
partiendo de que la ética está limitada a la especie y 
la crueldad con los animales afecta a esta ética exclu-
sivamente humana, por contraposición con el animalismo 
(corriente en defensa de los derechos de los animales) 
que considera a los humanos y a los animales comprendi-
dos en el mismo universo ético; Que, como corolario, el 
presente proyecto tiene como finalidad la protección y 
tenencia responsable de los animales domésticos, evi-
tando la domesticación de aquellos animales que genéti-
camente no son aptos para la compañía humana; Por todo 
ello, los Concejales Cecilia Ghione y Pablo Pinotti 
(FPCyS-PS), con la adhesión del Concejal Leandro Lam-
berti (FPCyS-UCR), presentan a consideración del Conce-
jo Municipal, el siguiente: PROYECTO DE ORDENANZA: Art. 
1º) La presente Ordenanza tiene por objeto establecer 



un Sistema Municipal de Tenencia y Protección, de las 
Especies Animales Domésticas, controlar su salubridad y 
su reproducción con métodos éticos, fomentar la educa-
ción ecológica y respeto a la naturaleza, así como san-
cionar el maltrato y los actos de crueldad en la juris-
dicción del Municipio de Sunchales.- Art. 2º) La pre-
sente Ordenanza será de aplicación para todas aquellas 
personas físicas y jurídicas que por cualquier carácter 
y condición sean dueños, tenedores, guardadores o res-
ponsables de animales domésticos.- Art. 3º) Prohíbase 
el sacrificio, maltrato y abusos de animales en la ju-
risdicción del Municipio de Sunchales.- DE LA AUTORIDAD 
DE APLICACIÓN: Art. 4º) El Departamento de Higiene y 
Salubridad, o el que lo reemplace en el futuro, será la 
Autoridad de Aplicación de la presente y tendrá como 
funciones, sin perjuicio de las establecidas o de otras 
que puedan establecerse: a) Regular la tenencia, con-
trol, protección y permanencia en lugares de uso públi-
co de las especies animales. b) Fomentar la educación 
ambiental y el respeto a la naturaleza. c) Prevenir, 
denunciar y sancionar el maltrato y los actos de cruel-
dad contra los animales; así como la tenencia y trans-
porte ilegal de animales salvajes y silvestres no auto-
rizados por la normativa vigente. d) Asegurar la salud 
de los animales y de la población en general, desarro-
llando campañas permanentes de vacunación, esteriliza-
ción, adopción y controles en general de los mismos, y 
de retiro de la vía pública de animales muertos. e) Ve-
lar por el cumplimiento de la presente y demás regla-
mentaciones vigentes, aplicando las sanciones previstas 
cuando correspondiese. Art. 5º) El Departamento Ejecu-
tivo Municipal preverá las partidas de gastos destina-
das a financiar el funcionamiento como así también los 
planes de promoción y prevención a la sanidad, seguri-
dad, salubridad de la población, para la compra de in-
sumos y para sostener el albergue municipal de anima-
les. Se deberá tener en cuenta además la dotación nece-
saria de: a) Móviles debidamente equipados y cerrados a 
fin de salvaguardar la integridad física de los agentes 
encargados de la captura y evitar la exposición pública 
de los animales capturados; b) Equipamiento informático 
con el propósito de agilizar los trámites pertinentes y 
las consultas a los registros establecidos en la pre-
sente Ordenanza; c) Vestimenta adecuada y elementos 
apropiados como necesarios para poder llevar a cabo la 
tarea, y; d) Un predio e instalaciones adecuadas para 



el alojamiento, cuidado y asistencia de los animales 
que allí se encuentren. Art. 6º) La Autoridad de Apli-
cación controlará conforme la legislación vigente y lo 
dispuesto en la presente Ordenanza, promoverá y asis-
tirá técnica y económicamente a las Organizaciones No 
Gubernamentales destinadas a la protección y defensa de 
los animales. Art. 7º) El Departamento Ejecutivo Muni-
cipal, dispondrá de la más amplia y completa difusión, 
por las vías oficiales y privadas, para el conocimiento 
de la población sobre los alcances de la presente. Art. 
8º) Habilítase al Departamento Ejecutivo Municipal a 
gestionar y/o formalizar convenios con el objeto de ob-
tener la colaboración necesaria de los establecimientos 
educativos de la ciudad de Sunchales a efectos de pro-
mover la educación ambiental y la protección de los 
animales. DE LOS DUEÑOS, TENEDORES, GUARDADORES, O 
RESPONSABLES: Art. 9º) Se consideran dueños, tenedores 
o responsables de animales a toda persona física o 
jurídica, que de asilo permanente a uno o más animales. 
Art. 10º) El dueño o quien tenga a su cuidado un animal 
deberá atenderlo, alimentarlo y cumplir con todas las 
medidas profilácticas (higiénico - sanitario) que las 
autoridades nacionales, provinciales o municipales de-
terminen. Art. 11º) En ningún caso el dueño del animal, 
o quien lo tenga a su cuidado o bajo su responsabilidad 
podrá, en general, realizar cualquier acto o conducta 
prohibida por las leyes, que regulen materia de malos 
tratos o actos de crueldad contra animales, entre 
otras, las siguientes: a) Arrojarlos o abandonarlos en 
la vía pública, ni vivos, ni muertos. b) Maltratarlos, 
agredirlos físicamente o someterlos a cualquier otra 
práctica que les ocasione sufrimiento o daños. c) Pri-
varlos de aire, luz, sombra, alimentos, movimientos, 
espacios suficientes, abrigo, higiene, tratándose de 
animal cautivo, confinado, doméstico o no. d) Practi-
carles mutilaciones, excepto las controladas por médi-
cos veterinarios. e) Castrarlos sin haber sido previa-
mente insensibilizados con anestesia y sin que sea rea-
lizado por médico veterinario. f) Utilizarlos en 
prácticas de hechicería causándole dolor, sufrimiento o 
muerte. g) Ejercer el comercio ambulante de animales. 
h) Vender animales a menores de dieciocho años de edad 
y a los inhabilitados que no tengan pleno ejercicio de 
sus capacidades mentales, sino están acompañados de su 
representante legal, quien se responsabilizará ante el 
vendedor de la adecuada subsistencia y trato del ani-



mal. i) Obligarlos a ingerir excesivas dosis de alimen-
tos, así como suministrarles cualquier sustancia para 
alterar sus funciones digestivas, características físi-
cas con antelación a la matanza. j) Provocarles la 
muerte con sustancias que les provoquen agonía dolorosa 
y prolongada. Art. 12º) El número de animales alojados 
en un domicilio tiene que estar de acuerdo a la capaci-
dad del mismo, para asegurar condiciones de sana convi-
vencia psico - sanitaria entre los animales y entre es-
tos y sus tenedores responsables y vecinos. No deberán 
mantenerse sujetos a los caninos con collar o cadena de 
manera permanente. Art. 13º) Sólo se permitirá la cir-
culación y permanencia de perros, gatos y otros anima-
les domésticos, en parques, plazas, avenidas, calles y 
otros lugares de uso público, cuando éstos estén acom-
pañados por sus dueños tenedor o persona responsable de 
los mismos o corresponda a la categoría de animal comu-
nitario. Los animales deberán estar sujetos con collar 
y correa, estar vacunados contra la rabia y otras en-
fermedades que señalen los Organismos Nacionales, Pro-
vinciales o Municipales competentes y aquellos que, por 
sus antecedentes y características lo requieran, y si 
su carácter agresivo lo justifica, se les exigirá el 
uso de correa corta y/o bozal. Art. 14º) El dueño de un 
animal doméstico o el que lo tenga a su cuidado está en 
la obligación de retirar y recoger de las calles, ave-
nidas, parques y otros lugares públicos las deposicio-
nes o materias similares que en ellos depositen los 
animales. A tales efectos la Autoridad de Aplicación 
deberá proveer de elementos complementarios en los es-
pacios públicos para los objetivos de la presente Orde-
nanza. Art. 15º) Los dueños, tenedores o responsables 
deben adoptar medidas de seguridad y prevención en el 
inmueble en donde se aloja al animal y en la vía públi-
ca, conforme lo disponga la Autoridad de Aplicación, a 
efectos de garantizar la seguridad de las personas. 
Art. 16º) En caso de imposibilidad por parte de los 
dueños, tenedores o guardadores de mantener a los ani-
males en su vivienda, deberán comunicarlo a la Autori-
dad de Aplicación para que la misma disponga de su 
adopción y/o guarda; no pudiendo, dichos dueños, tene-
dores o guardadores, eximirse del cuidado, salud, ali-
mentación  y destino del animal hasta tanto se le otor-
gue un nuevo alojamiento y se justifique un nuevo tene-
dor responsable. Art. 17º) Toda persona con discapaci-
dad que se encuentre acompañada por su perro guía, tie-
ne el derecho de acceder, deambular  y permanecer junto 



a su perro en lugares definidos como peatonales o de 
uso peatonal exclusivo, locales comerciales, organismos 
oficiales cuyo acceso no se encuentre vedado al público 
en general, establecimientos hoteleros, centros turís-
ticos, culturales, deportivos, establecimientos de en-
señanza ya sea pública o privada, religiosos, sanita-
rios y asistenciales, o cualquier otro espacio público; 
como así también a todo transporte público o privado de 
pasajeros, ya sean terrestres, ferroviarios, fluviales 
y/o aéreos y a las diversas áreas destinadas al uso 
público en las correspondientes terminales o estaciones 
que utilicen los diversos medios de transportes.- DE LA 
REGISTRACIÓN DE PERROS Y GATOS: Art. 18º) Créase en el 
ámbito de la Autoridad de Aplicación, el Registro Único 
de Mascotas (RUM), en el cual deberán ser inscriptos, 
en forma gratuita las mascotas que circulen o no por la 
vía pública. La Autoridad de Aplicación establecerá, en 
base al juicio de profesionales, el alcance de la cate-
gorización e informará a la población de las obligacio-
nes emergentes. El Registro deberá hacerse por el pro-
pietario o tenedor responsable del animal, a partir de 
los seis meses de vida del animal. La Autoridad de 
Aplicación establecerá el sistema de identificación más 
apto para aplicar como elemento de control sobre los 
animales registrados, debiendo el RUM tener soporte 
lógico para su desempeño, como asimismo el modo, plazos 
y alcances de la inscripción, y la participación de las 
instituciones vinculadas a la temática. Art. 19º) El 
sistema de identificación deberá garantizar la preci-
sión de la información allí contenida, su inviolabili-
dad y alcance durante la vida del animal. Asimismo de-
berá realizarse, a través de modalidades inocuas y que 
no generen traumas para los animales.- Art. 20º) La 
inscripción en el sistema de identificación de anima-
les, no podrá ser utilizada para el cobro de impuesto, 
tasa o pago alguno a partir de la vigencia de la pre-
sente ordenanza. Art. 21º) Todo propietario que regis-
tre su animal en el RUM, recibirá una Tarjeta Sanitaria 
en la que se especificará como datos mínimos los si-
guientes: a) Identificación y domicilio del propietario 
del animal. b) La reseña del animal con indicación de 
edad, sexo, raza y color. c) Datos de vacunación en la 
cual se dará prioridad la vacunación antirrábica, con 
indicación de la fecha de vacunación y la de su expira-
ción, tipo y lote de la vacuna. d) Identificación del 
médico veterinario que efectuó la vacunación antirrábi-
ca con indicación de los datos personales y de colegia-



ción. e) El número y código de registro que se le 
hubiese asignado al animal al efectuarse dicha regis-
tración. Art. 22º) Es responsabilidad de la Autoridad 
de Aplicación todo lo referente a la registración, pro-
tección, asistencia y cuidado de los animales comunita-
rios. A tales efectos se consideran animales comunita-
rios a aquellos que no tengan dueño conocido, estén o 
no estén censados y los que circulen dentro de casco 
urbano o por las vías interurbanas sin ser reconocido 
por persona alguna. La Autoridad de Aplicación promo-
verá su relocalización, a través de campañas de adop-
ción, guarda comunitaria o a través de convenios con 
las Organizaciones no Gubernamentales, destinadas a la 
protección y defensa de los animales. DE LAS 
VACUNACIONES: Art. 23º) La Autoridad de Aplicación es-
tablecerá, los calendarios de desparasitación, vacuna-
ción y controles sanitarios, a los que se les dará in-
tensa difusión, estableciendo las campañas anuales. Es-
te calendario será gratuito y de cumplimiento obligato-
rio para todos los dueños, guardadores y tenedores de 
canes y felinos. Art. 24º) El tenedor de perros, gatos 
u otros animales con tenencia permitida y que corres-
ponda vacunarlos deberá obtener dentro de los seis (6) 
primeros meses de vida del animal el correspondiente 
certificado de vacunación antirrábica expedido por un 
médico veterinario en ejercicio de su profesión debida-
mente colegiado. PROCEDIMIENTO: Art. 25º) En aquellos 
casos en que los animales se hallen en la vía pública, 
serán capturados por el personal municipal y llevados a 
la dependencia municipal habilitada a tales efectos. 
Art. 26º) Si el animal capturado está registrado, se 
dará aviso al propietario, quien previo pago del aran-
cel correspondiente, podrá proceder al retiro del ani-
mal. En el caso de no hallarse registrado, para retiro, 
se deberá abonar el arancel correspondiente a la captu-
ra, alojamiento y multa, si correspondiere.- Art. 27º) 
El animal que no es reclamado transcurridas cuarenta y 
ocho (48) horas posteriores a la notificación a su due-
ño, tenedor, guardador o responsable se considerará 
animal comunitario. Art. 28º) Ante maltratos o actos de 
crueldad a los animales, la Autoridad de Aplicación, 
mediante acto procederá al retiro inmediato del animal 
para su evaluación médica veterinaria, luego de lo cual 
se optará por su futuro destino. A tales efectos la Au-
toridad de Aplicación podrá requerir el auxilio de la 
fuerza pública. FALTAS CONTRA EL SISTEMA MUNICIPAL DE 
TENENCIA Y PROTECCIÓN, DE LAS ESPECIES ANIMALES 



DOMÉSTICAS: Art. 29º) La Autoridad de Aplicación coor-
dinará acciones con el Tribunal de Faltas Municipal y 
realizará convenios con las Organizaciones no Guberna-
mentales destinadas a la protección y defensa de los 
animales a efectos de que ante la primera infracción se 
establezcan sanciones comunitarias vinculadas a la pro-
tección y defensa de los animales. Art. 30º) Las multas 
contempladas por faltas contra el Sistema Municipal de 
Tenencia y Protección, de las Especies Animales Domés-
ticas en el presente artículo podrán ser desde un míni-
mo de cien unidades fijas (100 U.F.) hasta un máximo de 
diez mil unidades fijas (10000 U.F.),todo según la gra-
vedad de la infracción y conforme  el  criterio del 
Juez  de  Faltas actuante. Art. 31º) Ante el incumpli-
miento de lo establecido en el artículo precedente, la 
Autoridad de Aplicación procederá a labrar el acta res-
pectiva y el propietario será sancionado con los alcan-
ces dispuestos en este título. A tales efectos, la Au-
toridad de Aplicación podrá requerir  el  auxilio  de  
la  fuerza pública.- Art. 32º) En la imposición de san-
ciones, se tomará en cuenta para graduar la cuantía los 
siguientes aspectos: a) El grado del daño infringido al 
animal. b) La trascendencia social y el perjuicio cau-
sado por la infracción. c) El ánimo de lucro ilícito y 
la cuantía del beneficio, obtenido por la comisión de 
la infracción. d) La reiteración o reincidencia en la 
comisión de las infracciones.- Art. 33º) Cualesquiera 
de las sanciones previstas, independientemente de las 
multas impuestas, le acarreará al infractor la obliga-
ción de asistir a un curso sobre protección y cuidado 
animal. DISPOSICIÓN TRANSITORIA: Art. 34º) Establécese 
un plazo de noventa días, prorrogable por treinta días 
más, para la implementación de la presente. Art. 35º) 
Elévase al Departamento Ejecutivo Municipal para su 
promulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dése 
al R. de R. D. y O.". Sunchales, 9 de Septiembre de 
2013.- Finalizada la lectura, pide la palabra el Conce-
jal Pablo Pinotti (FPCyS-P.S.): "En primer lugar, hacer 
referencia  a  la 
Ordenanza vigente, la Nº 1215/1998, que se encuentra 
fuera de los parámetros permitidos, por las 
legislaciones vigentes, sobre derechos del animal, las 
cuales, prohiben el sacrificio de los mismos. Agregar 
sobre la Declaración Universal sobre los Derechos del 
Animal, que fue adoptada por la Liga Internacional de 
los Derechos del Animal, en el año 1977 y proclamada al 
año siguiente, aprobada por la O.N.U. y por la 



U.N.E.S.C.O.. La misma considera, que todos los 
animales poseen derechos, que el desconocimiento y el 
menosprecio de estos derechos, han llevado y llevan al 
hombre a cometer atentados, contra la naturaleza y 
contra los animales. El reconocimiento, por la especie 
humana, del derecho a la existencia de otras especies 
animales, constituye el fundamento de la coexistencia 
de las especies de todo el mundo. El respeto a los 
animales, es vinculante al propio respeto entre las 
personas y la educación, en la infancia, proporciona 
comprensión, respeto y afecto hacia los animales. 
Dentro de los considerandos hay una mención, que habla 
de una concepción ecologista, que no propende a la 
erradicación de los animales, sino a su desarrollo 
controlado y sanitario, en una concepción de respeto 
por la vida, que tienda a armonizar su relación con el 
hombre. Es deber del Concejo Municipal, dictar 
Ordenanzas de protección a los animales, comprendiendo 
los principios básicos de respeto, defensa, protección, 
higiene y salubridad de los animales, en su relación 
con las personas. Acá hay un fragmento interesante, que 
recogimos de un libro muy reciente, del Dr. Eugenio 
Zaffaroni, el título del libro es "La Pachamama y el 
Humano", que hace referencia al animal, como sujeto de 
derechos, expresa: el argumento de que no es admisible 
el reconocimiento de derechos, porque no puede 
exigirlos,(ejercer acciones, hacerse oír judicialmente) 
no se sostiene, porque son muchos los humanos, que 
carecen de capacidad de lenguaje, (oligofrénicos 
profundos, fetos) o que nunca la tendrán, 
(descerebrados, dementes en los últimos estadios) y, 
sin embargo, a nadie se le ocurre negarles este 
carácter, so pena de caer en la tesis genocida de las 
vidas sin valor vital, de una de las cúspides del 
pensamiento penal, considerada por la mayoría, como un 
pecado de ancianidad o algo parecido. Acá hay otra 
referencia, que tiene que ver con los juristas, muchos 
juristas, que prefieren seguir concibiendo los derechos 
de los animales al estilo kantiano, o sea, como una 
relación indirecta, siempre con el humano, partiendo de 
que la ética está limitada a la especie y la crueldad 
con los animales, afecta a esta ética, exclusivamente 
humana, por contraposición con el animalismo (corriente 
en defensa de los derechos de los animales),que 
considera a los humanos y a los animales, comprendidos 
en el mismo universo ético. Este proyecto que estamos 
presentando, tiene como finalidad la protección y 



tenencia responsable de los animales domésticos, 
evitando la domesticación de aquellos animales que, 
genéticamente, no son aptos para la compañía humana. 
Cuando vamos a lo resolutivo, el objeto fundamental es 
el Sistema Municipal de Tenencia y Protección, de las 
Especies Animales Domésticas, controlar su salubridad y 
su reproducción, con métodos éticos, fomentar la 
educación ecológica y respeto a la naturaleza. En su 
Art. 3º) detallamos y aclaramos las prohibiciones de 
sacrificio, maltrato y abuso. La autoridad de 
aplicación de esta normativa, sería el Departamento de 
Higiene y Salubridad o quien lo reemplazare en el 
futuro. En el caso de hacerse y las funciones que 
especificamos tienen que ver, con la regulación  de las 
tenencias control, protección y permanencia en lugares 
de uso público. Fomentar la educación ambiental y el 
respeto a la naturaleza. Prevenir, denunciar y 
sancionar el maltrato y los actos de crueldad contra 
los animales. Asegurar la salud de los animales y de la 
población en general,desarrollando campañas permanentes 
de vacunación, esterilización, adopción y controles, en 
general, de los mismos. como así también, velar por el 
cumplimiento de la norma vigente y la que se aprobaría. 
También incorporamos el financiamiento, que es 
fundamental, porque muchas veces se habla de garantizar 
derechos o de llevar adelante iniciativas y tenemos que 
financiarlas, un recurso económico, como complemento, 
es fundamental, en donde se prevé la partida, para 
gastos destinados a financiar el funcionamiento, así 
como también los planes de promoción y prevención a la 
sanidad, seguridad, salubridad de la población, para la 
compra de insumos y para sostener el albergue 
municipal, en el caso que lo hubiera, y relacionado a 
la guardia de una Organización no Gubernamental. 
También asignamos lo que tiene que ver, con el apoyo a 
la Organización no Gubernamental, en este caso, a la 
Protectora de Animales que funciona en Sunchales, de 
promover, asistir técnica y económicamente. Además 
sumamos, como un hecho importante, lo de gestionar y/o 
formalizar convenios con establecimientos educativos, 
para promover la educación ambiental y la protección de 
los animales. Hablamos, en un título específico, de los 
dueños, tenedores, guardadores o responsables, que 
puede ser una persona física o jurídica, que debe 
tenerlo y alimentarlo, son las responsabilidades del 
tenedor y cumplir con todas las medidas profilácticas, 
de higiene y sanidad, que las autoridades Provinciales, 



Nacionales o Municipales determinen. En ningún caso, el 
dueño, voy a enumerar a algunos para ser breve, del 
animal o quién lo tenga a cuidado o tenga la 
responsabilidad del mismo puede arrojarlo o abandonarlo 
en la vía pública, maltratarlos, agredirlos, privarlos 
de aire, luz, sombra, alimentos, movimientos, espacios 
suficientes, abrigo, higiene, practicarles 
mutilaciones, castrarlos, sin haber sido previamente 
insensibilizados con anestesia, utilizarlos en 
prácticas de hechicería, ejercer el comercio ambulante 
de animales, vender animales a menores de dieciocho 
años de edad, etc.. Después, el tema de la tenencia 
responsable, a la hora de circular en la vía pública 
con los animales, el tenedor responsable o quien 
corresponda, la utilización de un collar o una correa. 
Después incorporamos también, lo de perros guías, toda 
persona con discapacidad, que se encuentre acompañada 
por su perro guía, tiene el derecho de acceder, 
deambular y permanecer junto a su perro, en lugares 
definidos como peatonales o de uso peatonal exclusivo, 
locales comerciales, organismos oficiales. También, 
incorporamos el Registro Único de Mascotas, en el cual 
deberán ser inscriptos, en forma gratuita, las mascotas 
que circulen o no, por la vía pública. El Registro 
deberá hacerse por el propietario o tenedor responsable 
del animal, a partir de los seis meses de vida del 
mismo. El mismo recibiría una Tarjeta Sanitaria, en la 
que se especificará información de la mascota. También 
incorporamos el concepto de animales comunitarios, que 
es responsabilidad de la autoridad de aplicación, lo 
referente a la registración, protección, asistencia y 
cuidado de los animales comunitarios. Incorporamos lo 
que tiene que ver con vacunas que, la Autoridad de 
Aplicación establecerá los calendarios de 
desparasitación, vacunación y controles sanitarios, a 
los que se les dará intensa difusión, estableciendo las 
campañas anuales. La cuestión procedimental que, ante 
maltratos o actos de crueldad a los animales, la 
Autoridad de Aplicación, mediante acta, procederá al 
retiro inmediato del animal, para su evaluación médica 
veterinaria, luego de lo cual, se optará por su futuro 
destino. Un título específico, habla del sistema de 
faltas contra el Sistema Municipal de Tenencia y 
Protección, donde se establecen multas con unidades 
fijas, con valores establecidos y con el criterio de 
imposición de sanciones que se deberá tomar en cuenta, 
para graduar la cuantía del hecho. Este Proyecto de 



Ordenanza surge, a partir de la necesidad de actualizar 
la norma vigente, que queda expresado en los 
considerandos, además de vincular a todos los actores 
cercanos a la temática o problemática. Hace 
aproximadamente 3 años, que venimos circulando un 
borrador, que fue modificado, corregido, han sido 
incorporados párrafos, inquietudes, se enriqueció con 
diferentes actores, algunos muy cercanos a lo que tiene 
que ver con la protección animal, también el grupo de 
estudio de nuestro Partido Socialista local, trabajó en 
esta iniciativa, Concejales y, como último punto, hemos 
tenido un vínculo con un grupo de profesionales de la 
Facultad de Derecho de la Universidad Nacional del 
Litoral (UNL), una agrupación que se llama Capivara y 
que trabaja en la actualización de normativa, en este 
caso, Provinciales, en su mayoría vigentes, que están 
en contrasentido, muchas veces, o que están 
desactualizadas. Está demás decir, que es una 
iniciativa abierta a la discusión, a modificaciones y a 
todos los etcéteras que le podamos agregar. Además 
quiero aclarar que esto, no es un texto que pretende 
ser la verdad absoluta, para nada, sino es incorporar 
una iniciativa más, un aporte más al tratamiento, que 
creo, en breve, se va a estar dando, a partir de 
reuniones y de nuestro trabajo Legislativo en Comisión. 
Por tratarse de un Proyecto de Ordenanza, mociono el 
pase a Comisión del mismo, para su tratamiento". Toma 
la palabra la Titular del Cuerpo Deliberativo, Sra. 
Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "Bien gracias. Pongo a 
consideración la moción, del Concejal Pinotti, de girar 
este Proyecto de Ordenanza a Comisión, para su 
posterior análisis".- Aprobado.- 10º) Proyecto de 
Minuta de Comunicación presentado por el Concejal 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP), con la adhesión de los 
Concejales Cecilia Ghione y Pablo Pinotti (FPCyS-PS): 
Por Secretaría se da lectura.- VISTO: El basural a 
cielo abierto, generado en zona lindera a la Ruta 
Provincial 280S, en proximidades de los caniles de la 
Protectora de Animales Asociación Sunchales, y; 
CONSIDERANDO: Que dichos desperdicios están siendo 
depositados en una zona cercana a la ciudad y aguas 
arriba, lo que hace posible que la contaminación que 
llegue a la zona de napas freáticas sea arrastrada 
hacia el emplazamiento urbano; Que no se conoce 
exactamente si la basura que se lleva a ese lugar está 
seleccionada o se lleva sin previo tratamiento; Que, 
como muestran las fotografías adjuntas, hay trabajos de 



movimiento de tierra reciente; Que es necesario tomar 
los recaudos necesarios, para evitar el impacto 
ambiental, y también informar a la ciudadanía para su 
tranquilidad; Por todo lo expuesto, el Concejal Horacio 
Bertoglio (FPCyS-PDP), con la adhesión de los 
Concejales Pablo Pinotti y Cecilia Ghione (FPCyS-PS) 
elevan, a consideración del Concejo Municipal de 
Sunchales, el siguiente: PROYECTO DE MINUTA DE 
COMUNICACIÓN: El Concejo Municipal de Sunchales, 
solicita al D.E.M., que en un plazo de 5 días informe: 
a) El estado ambiental del predio en zona lindera a la 
Ruta Provincial 280S, en la zona de emplazamiento de 
los caniles de la Protectora de Animales Asociación 
Sunchales, donde se lleva a cabo un relleno con basura; 
b) Si la Municipalidad es la responsable de dicho 
relleno; c) Qué trabajos se llevan a cabo en este lugar 
y con qué periodicidad. Comuníquese, publíquese, 
archívese.- Sunchales, 09 de Setiembre de 2013.- 
Finalizada la lectura, pide la palabra el Concejal 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): "El Visto de este 
Proyecto de Minuta de Comunicación, lamentablemente 
para llamar las cosas por su nombre, habla de un 
basural a cielo abierto, lo que debería haber sido un 
relleno, en todo caso de una cava, que está, 
justamente, en proximidad de los caniles de la 
Protectora, sobre la Ruta 280S y en el cual, el 
municipio, nos consta, ha tenido participación y luego 
se suman, como es lamentablemente esa costumbre, 
vecinos desaprensivos que van a arrojar basura, por 
fuera de lo que es el sistema de recolección municipal. 
Alguna vez, de manera informal, y recordarán algunos de 
Uds., hemos tocado este tema en trabajo de comisión y 
también, en realidad, el municipio debiera haber estado 
haciendo, por aquellos días, un relleno, ya no digo 
autorizado, porque incluso se trataba de personal y 
vehículos municipales, con material que debiera haber 
sido, en todo caso, escombros, tierra, etc., pero que, 
a todas luces iba mezclado, con ese tipo de material, 
la basura. La preocupación adicional, aparte de 
cualquier preocupación de las varias situaciones que 
hemos tenido, de ésta índole, en la municipalidad, 
recuerdo, por ejemplo, sobre la misma Ruta 280S, 
próximo a las instalaciones de SanCor C.U.L., adonde se 
han generado una serie de emprendimientos, frente al 
barrio que conocemos como loteo Tita, cruzando la Ruta, 
también ha habido una situación de este tipo, en donde 
teóricamente, era manejo de alguno de los proveedores 



de contenedores de basura, se generó un basural a cielo 
abierto y el municipio tuvo que ver, que esto, es un 
caso muy similar a este; así que digo, esto tiene 
antecedentes. En este caso, en particular, la gravedad 
es que también se encuentra aguas arribas de la ciudad, 
por lo tanto existe la posibilidad que, en la medida, 
en que esa basura contenga materiales, que en 
descomposición, puedan ser contaminantes, como pilas, 
baterías, etc., terminando en las napas freáticas y por 
ende, eventualmente, sean trasladados a los pozos de 
captación de agua, para luego proveer de agua potable a 
la ciudad. En otro considerando, básicamente, porque no 
hay información oficial, se habla de que no se conoce 
si la basura, que se lleva a ese lugar, está 
seleccionada o se lleva sin ningún tipo de control y 
tratamiento previo. En la medida en que uno se acerca 
al lugar, cosa que hemos hecho, además se ve que, en 
estos últimos días, ha habido trabajos y movimiento de 
tierra. Por supuesto que es responsabilidad del 
municipio tomar los recaudos necesarios, para evitar el 
impacto ambiental y para mantener informada a la 
ciudadanía, para su tranquilidad. Por lo tanto, en la 
parte resolutiva se pide al Departamento Ejecutivo que, 
en un plazo de 5 días, informe el estado ambiental del 
predio, al que hacemos referencia, donde se lleva a 
cabo un relleno con  basura. En el punto b) saber si la 
municipalidad es la responsable de dicho relleno y en 
el punto c) qué trabajos se llevan a cabo en ese lugar 
y con qué periodicidad. Voy a mocionar un cuarto 
intermedio, en primera instancia, porque voy a 
solicitar hacer alguna corrección y, eventualmente, 
pedir la aprobación de este Proyecto de Minuta".- Toma 
la palabra la Titular del Cuerpo Colegiado, Sra. 
Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "A consideración la moción, 
del Concejal Bertoglio, de pasar a cuarto intermedio". 
Aprobado. Finalizado el mismo y reanudada la sesión, 
por parte de Presidencia, solicita la palabra el 
Concejal Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): "Durante el 
cuarto intermedio, hemos modificado el primer 
Considerando del Proyecto, que quedará redactado de la 
siguiente manera: "Que dichos desperdicios están siendo 
depositados en una zona cercana a la ciudad y aguas 
arriba, lo que hace posible que la contaminación llegue 
a las napas freáticas, pudiendo ser arrastrada hacia el 
emplazamiento urbano". Por lo antedicho, Sra. 
Presidenta, mociono la aprobación del Proyecto de 
Minuta de Comunicación, con la modificación que acabo 



de dar lectura". Toma la palabra la Titular del Cuerpo 
Legislativo, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-PS): "Pongo a 
consideración de los Sres. Concejales, la moción del 
Concejal Bertoglio, de aprobar el Proyecto de Minuta de 
Comunicación, por él fundamentado".- Aprobado.- 
Seguidamente, hace uso de la palabra la Presidenta del 
Concejo Municipal, Sra. Cecilia Ghione (FPCyS-PS): 
"Bien, no habiendo otro asunto que tratar y siendo las 
diecinueve horas veinte minutos, se levanta esta 
sesión, agradeciendo a todos los presentes".-  
 
 
 
 


